
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Управа на жизнь
Израиль может столкнуться с открытием третьего фронта

Прохор Доренко

И зраиль увеличивает количество 
рейдов на Западном берегу реки 

Иордан и вооружает еврейских пере-
селенцев. При этом палестинцы, ис-
конно живущие на этих территори-
ях, всё чаще лишаются домов — они 
вынуждены покидать своё хозяй-
ство и искать кров в соседних горо-
дах. И хотя практика вынужденного 
переселения существует с шестид-
невной войны 1967 года, нынешняя 
эскалация в Газе лишь усугубила по-
ложение палестинцев, проживающих 
на Западном берегу. «Известия» пооб-
щались с местными жителями и выяс-
нили, что положение грозит перерасти 
в масштабные столкновения и откры-
тие нового фронта.

С начала очередного конфликта 7 ок-
тября между Израилем и ХАМАС па-
лестинцев с Западного берега начали 
активнее вынуждать покинуть свои род-
ные земли, бросить урожаи и фамиль-
ные оливковые деревья.

Согласно официальным данным 
Управления ООН по координации гума-
нитарных вопросов (УКГВ), около 2 тыс. 
палестинцев были выселены со своих 
территорий из-за насилия со стороны 
израильских переселенцев начиная 
с 2022 года. При этом 43% из них — люди, 
которые были вынуждены уехать после 
событий 7 октября.

— Израиль не скрывает своей политики 
по выселению мирного палестинского на-
селения на Западном берегу, — рассказы-
вает «Известиям» палестин-
ский активист Асмат Мансур. 
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Пора и счёт знать
Долг россиян перед МФО достиг рекордных 350 млрд

Роза Алмакунова

Россияне набрали микрокредиты поч-
ти на 350 млрд рублей, следует из дан-

ных крупнейшего объединения участ-
ников микрофинансового рынка СРО 
«МиР». За год этот объём увеличился 
на 18%, а число клиентов МФО перева-
лило за 20 млн. Крупнейшие игроки рын-
ка отмечают ещё более стремительный 
рост выдач — в 1,5–2 раза. Ставки доходят 
до 292% годовых, и тем не менее займы 
берут, чтобы на фоне роста инфляции со-
хранить привычный уровень жизни. Риски 
в том, что за микроссудами идут люди, ко-
торым уже отказали банки из-за высокой 
долговой нагрузки. Причём рынок не ох-
лаждает даже повышение ключевой. ЦБ 
приходится вводить другие ограничения — 
без них, по оценкам экспертов, выдачи 
росли бы вдвое быстрее.

По итогам третьего квартала 2023-го 
общий объём микрозаймов достиг 
348,1 млрд рублей, это на 18,2% больше, 
чем в таком же периоде прошлого года. 
Несмотря на обновление рекордного по-
казателя, темпы роста портфеля замед-
лились, отметили в СРО «МиР» (совокуп-
ный портфель микрозаймов компаний, 
входящих в него, превышает 85% от все-
го рынка, данные СРО есть у «Известий»). 
Например, во втором квартале динами-
ка составляла 6,4 против 5,5% в третьем.

В организации считают, что на это 
повлияли ограничения ЦБ. Банк России 
в этом году ввёл макропруденциальные 
лимиты (требования к доле рискован-
ных ссуд в выдачах). Также с 1 июля всту-
пило в силу ограничение максимальной 
ставки по микрокредитам с 1 до 0,8% 
в день. При этом предельное значение 
полной стоимости займа уменьше-
но с 365 до 292% годовых, а максималь-
ный размер суммы всех пере-
плат — до 130%.

СТО происходит
Владельцы новых западных авто  
жалуются на блокировки

Роман Солдатов, Яна Штурма

В ладельцы автомобилей, ввезённых 
в Россию по параллельному импор-

ту, начали сталкиваться со случаями 
блокировки. Это происходит при под-
ключении к несертифицированному ди-
агностическому оборудованию, расска-
зали «Известиям» источники в крупных 
дилерских центрах и на станциях те-
хобслуживания. Проблема коснулась 
европейских марок, например BMW, 
Mercedes и Renault. Производители ав-
томобилей устанавливают системы без-
опасности, которые обмениваются ин-
формацией с сервером автоконцерна 
и в ряде случаев блокируют транспорт. 
Чаще всего к этому приводит обслужи-
вание в «гаражных» СТО, говорят экс-
перты.

Представители дилерских центров 
фиксируют первые случаи блокировки 
автомобилей западных концернов, вве-
зённых в Россию по схеме параллель-
ного импорта, выяснили «Известия».

— Новые машины при обслуживании 
в несертифицированных сервисах пре-
вращаются в «кирпич» и стоят мёртвым 
колом в гаражах. К нам обращаются та-
кие пострадавшие, — рассказал «Изве-
стиям» источник в одном из крупных 
дилерских центров.

Один из примеров блокировки ча-
сти функций — это BMW X3 2023 года, 
сообщил собеседник издания.

— Эта модель официально не по-
ставлялась в Россию, клиент её при-
обрёл сам в Европе. По его словам, 
первое обслуживание было прове-
дено в СТО рядом с домом. После 
подключения диагностического 
оборудования компьютер показал 
ошибку, а на приборной панели за-
горелись все значки разом — низкое 
давление в шинах, разряженный ак-
кумулятор и так далее. После того 
как её заглушили и запустили дви-
гатель заново — ситуация повтори-
лась. Автомобиль пришлось эвакуи-
ровать до официального дилерского 
центра. Наше диагностическое обо-
рудование показало, что машина за-
блокировалась, так как «подумала», 
что её угнали. Пришлось обнулять 
прошивку автомобиля и заново за-
давать все параметры с нуля с помо-
щью альтернативного софта, — отме-
тил источник.

По его словам, вся процедура за-
няла несколько часов, но благодаря 
тому, что ПО машины не успели ру-
сифицировать и внедрить сторон-
ние прошивки, она разблокирова-
лась.

Более простой случай коснулся 
модели BMW X5. Автомобиль также 
привезли из Европы, и весь интер-
фейс медиасистемы и приборной па-
нели был на немецком языке.

— Как признался сам клиент, он хо-
тел русифицировать систему, — отме-
тил собеседник «Известий». — Нашёл 
недобросовестную СТО, в которой 
ему за круглую сумму про-
шили интерфейс. 

Пенным делом
Продажи разливного пива навынос хотят ужесточить

Евгения Перцева

В Госдуме хотят ужесточить продажи 
разливного пива навынос. Сейчас та-

кая розница, например магазины «Жи-
вое пиво», никак не урегулирована, что 
создаёт серьёзные риски для населения, 
считают там. В частности, так продава-
ли напиток «Мистер Сидр», которым от-
равились десятки людей по всей стране. 
Поэтому бутылки как минимум следу-
ет закупоривать так, чтобы не была на-
рушена целостность продукции, плюс 
на них должна быть этикетка с указани-

ем состава и срока годности. Такой зако-
нопроект депутаты «Справедливой Рос-
сии» намерены внести в нижнюю палату 
в ближайшее время. Эксперты считают: 
этот подход фактически запрещает про-
дажи живого пива, а проблему с легаль-
ностью продукции можно решить только 
с помощью контроля его сырья.

В Госдуме предложили ужесточить 
продажи навынос пива в розлив — таким 
образом его можно прибрести, например, 
в магазинах «Живое пиво» или в «нали-
вайках», которые днём работают как роз-
ничная точка, а вечером — как общепит.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России — За правду» Дмитрий 
Гусев считает, что в действующем за-
конодательстве нужно предусмотреть 
новый термин — «розничная продажа 
в розлив навынос пива, пивных напит-
ков, сидра, пуаре и медовухи». Плюс 
к этому стоит обозначить особенно-
сти регулирования такой реализации, 
рассказал он «Известиям». Депутат 
инициировал поправки к закону «О го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилово-
го спирта...» (171-ФЗ).

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.11.2023 
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«Снова поеду в зону СВО, без 
раздумий. Только подлечусь»
Раненые военкоры «Известий» выписались 
из больницы и планируют вернуться к работе

Юлия Леонова

Военкоров «Известий» Алексея Пол-
торанина и Евгения Быковского 

14 ноября выписали из московского 
Института имени Склифосовского. Они 
проходили там лечение после того, как 
31 октября были ранены во время об-
стрела Донецка. Реабилитация наших 
коллег продлится до конца года, но уже 
сейчас можно говорить, что послед-
ствия ранений не помешают им вер-
нуться к журналистской работе. Страха 
работы на переднем крае у них не по-
явилось, рассказали военкоры. А по-
лучивший вместе с ними более лёгкие 
ранения Александр Мартемьянов уже 
снимает репортажи в зоне СВО.

— Свежий воздух наконец-то. Впер-
вые за две недели, — реагирует военкор 
«Известий» Алексей Полторанин, вый-
дя на крыльцо Института имени Скли-
фосовского. 14 ноября его и Евгения 
Быковского выписали из больницы.

На улице корреспондентов поджи-
дал редакционный автобус. Сев в са-
лон, Быковский рассказал о своём са-
мочувствии.

— Я ходить начал раньше, чем Лёша, 
но ощущения необычные, потому что 
в животе всё ещё зарастает. Как-то не-
привычно ещё ходить. Но главное, что 
руки и ноги целы, всё, что надо было, 
зашили, что смогли — достали, — от-
метил он.

Полторанин, показывая на руку сво-
его товарища, пошутил: если дотро-
нуться до кожи Евгения, можно по-
чувствовать, как катаются шарики 
от украинского кассетного боеприпа-
са, которые врачи решили не доставать 
из мягких тканей. Украинские военные 
не стесняются обстреливать россий-
ские города кассетными боеприпаса-
ми, которые наибольшую опасность 
представляют именно для мирного на-
селения, не защищённого бронёй бое-
вой техники.

— Осколки у меня остались навсег-
да — что в руке, что в ноге, — рассказал 
Алексей Полторанин. — Донецкие вра-
чи сказали, что оперировать, скорее 
всего, не будут, московские врачи под-
твердили их выводы. Потому что иначе 
будет серьёзный урон организму.

Но боль в ноге и руке, по его словам, 
ещё есть. Гипс с левой ноги уже сняли, 
поэтому врачи разрешили ему ходить. 
Жена и ребёнок Алексея живут не в Мо-
скве, поэтому в ближайших планах во-
енкора взять билеты и поехать домой.

— Семья переживала, конечно, узнав 
о ранении, но стойко это всё вынесла. По-
нимали, что не стоит сейчас себя накру-
чивать, главное, что я жив и цел, осталь-
ное заживёт, — шутит Полторанин.

На вопрос, появился ли после тако-
го случая страх работы на линии бое-
вого соприкосновения, уверенно от-
вечает: нет.

— Когда работаешь в зоне СВО, чув-
ство опасности всегда присутствует, 

это помогает быть более аккуратным 
в работе. Но, когда понадобится снова 
поехать туда, я без раздумий поеду. Это 
моя работа. Только надо подлечиться. 
Думаю, до января ещё буду восстанав-
ливаться, — добавил он.

По словам Евгения Быковского, его 
коллега Александр Мартемьянов уже 
снимает репортажи в зоне спецопера-
ции и чувствует себя хорошо. Ребята 
смотрят все его сюжеты.

31 октября группа журналистов «Из-
вестий» пострадала в Будённовском 
районе Донецка. В тот день украинские 
военные нанесли удар из реактивных 
систем залпового огня по железнодо-
рожной станции. В этот момент там сто-
ял состав с топливом. Через некоторое 
время, когда на место происшествия 
прибыли оперативные службы и группа 
журналистов «Известий», ВФУ нанесли 
повторный удар по станции кассетными 
боеприпасами. Это стало их тактикой — 
бить повторно в ту же точку, чтобы на-
нести максимальный урон спасателям, 
следователям и журналистам.

Евгений Быковский получил оско-
лочное ранение груди, Александр Мар-
темьянов — проникающие ранения 
обоих бёдер, а у Алексея Полторани-
на медики нашли проникающие ране-
ния груди и брюшной полости. После 
обстрела наших коллег оперативно до-
ставили в одну из больниц Донецка, где 
им оказали всю необходимую меди-
цинскую помощь. 8 ноября журнали-
стов перевезли в Москву в Институт 
имени Склифосовского.

Журналисты «Известий» не первый 
раз становятся целью украинских бое-
виков. 29 марта 2022 года Родион Севе-
рьянов получил ранение под Мариупо-
лем, когда оказывал помощь раненому 
российскому солдату. В журналиста 
стрелял украинский снайпер. Прези-
дент России Владимир Путин награ-
дил корреспондента орденом Мужества.

Летом этого года военкор «Известий» 
Роман Польшаков и оператор Дмитрий 
Шиков были ранены в Запорожской об-
ласти, когда готовили репортаж об об-
стрелах противником населённых пун-
ктов. За связанную с риском работу 
журналисты также были отмечены го-
сударственными наградами.

Управа на жизнь

Суд уйдёт
Израиль не станет военным преступником на уровне ООН — кто блокирует                 осуждение еврейского государства

Новости  
В России введут рекордные 104 млн кв. м жилья 
в 2023 году

П очти 7 млн человек улучшили свои жилищные условия в 2023 году. Об этом ста-
ло известно на встрече Владимира Путина с министром строительства и жи-

лищно-коммунального хозяйства Иреком Файзуллиным 14 ноября. При этом рос-
сияне всё чаще хотят жить в частных домах, отметил министр, предложив выделить 
ипотеку на них в отдельный проект.

  В 2023 году около 7 млн человек улучшили жилищные условия — это при-
мерно 3,2 млн семей. Также расселили почти 2 млн кв. м аварийного фонда, где 
проживали 104,4 тыс. человек. Рекордным в 2023-м станет ввод жилья — он до-
стигнет 104–105 млн кв. м, сообщил министр строительства и ЖКХ. По его сло-
вам, в стране уже введено 83,6 млн кв. м, из них 49,7 млн «квадратов» приходится 
на индивидуальное жильё, а 33,9 млн кв. м — на многоквартирные дома.

  Почти 8,4 тыс. объектов, среди которых многоквартирные дома и социаль-
ные учреждения, восстановлены с начала работ в новых субъектах РФ, отметил 
Ирек Файзуллин. Ещё свыше 4,6 тыс. объектов остаются в плане. Министр на-
помнил: Минстрою поручена координация восстановительной работы на новых 
территориях. По его словам, подрядчики работают в активном режиме.

  Остаётся востребованным и формирование комфортной городской сре-
ды: ведомство привело в норму 75 тыс. дворов и около 33 общественных пар-
ков, скверов, набережных. Владимир Путин назвал хорошей практикой вовле-
чённость жителей в благоустройство, отметив, что это гарантия того, что будет 
сделано именно то, что нужно людям.

  Большая работа ведётся по аварийному жилью: министр напомнил, что 
с 2019-го по действующей программе переселены уже 576 тыс. человек. К кон-
цу этого года расселение аварийного жилья завершат в 36 регионах, и на 2024-й 
останется всего 74 тыс. кв. м «аварийки». «И, конечно, новая программа сегодня 
готовится. Мы её основные параметры отрабатываем в данный период, хотя уже 
14 регионов начали эту работу», — пояснил глава Минстроя.

  Ипотечную программу в индивидуальном жилищном строительстве необхо-
димо выделить в отдельный проект, а также разрабатывать свои меры поддерж-
ки в этом направлении, считает Ирек Файзуллин. Востребованность частных 
домов у россиян очень высокая. По его оценкам, примерно 67% желают прожи-
вать в индивидуальном доме. Глава Минстроя сообщил, что в этом направлении 
уже немало сделано. «Домокомплекты, типовые проекты мы с “Дом.РФ” отрабо-
тали, утвердили их и в этом плане активно пойдём. И наш лес нужно вовлекать 
в строительство. Это задача тоже серьёзная», — подчеркнул он.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с президентом 
Египта Абдель Фаттахом ас-Сиси. Главы государств обсудили палестино-изра-
ильский конфликт и выразили свою обеспокоенность беспрецедентным ростом 
жертв среди мирного населения. Российский лидер также поблагодарил своего 
коллегу за содействие в недавней эвакуации россиян из сектора Газа.

Семён Бойков

ООН не признает Израиль военным 
преступником, поскольку подоб-

ные инициативы блокируют в Совбе-
зе Соединённые Штаты, сообщил «Из-
вестиям» первый зампостпреда РФ 
при ООН Дмитрий Полянский. Ранее 
в Управлении верховного комисса-
ра ООН по правам человека заявили, 
что удары Израиля по гражданскому 
населению могут быть приравнены 
к военным преступлениям. Эксперты 
подчёркивают: президент США Джо 
Байден не допустит такого, посколь-
ку это способно привести к объявле-
нию ему импичмента со стороны пала-
ты представителей. Однако, по мнению 
аналитиков, арабские и мусульман-
ские страны могут попытаться при-
нять резолюцию с осуждением Изра-
иля на уровне Генеральной Ассамблеи 
ООН, что подразумевает политические 
последствия для государства.

�� ОСУЖДЕНИЕ В ООН

Боевые действия Израиля против ХА-
МАС активно развиваются, и с каж-
дым днём жертв войны становится 
всё больше. По данным властей сек-
тора Газа, с 7 октября в анклаве по-
гибли свыше 11,5 тыс. человек и более 
29 тыс. получили ранения, сообщил 
14 ноября телеканал Al Jazeera. Многие 
подчёркивают, что в секторе Газа раз-
вернулась настоящая гуманитарная 
катастрофа: у населения практиче-
ски отсутствует 

доступ к питьевой воде, продуктам 
питания, связи, топливу и электри-
честву.

На этом фоне тревожная ситуация 
сложилась вокруг медицинского ком-
плекса «Аш-Шифа» на севере анкла-
ва. Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
утверждает, что на его территории 
расположен основной командный 
штаб ХАМАС. Сообщается, что в его 
окрестностях ведутся ожесточён-
ные бои. В ООН, впрочем, отмети-
ли, что информацию о штабе ХАМАС 
подтвердить не могут. Между тем 
в местных СМИ сообщают: из-за от-
ключения электричества в больнице 
погибли не менее 32 пациентов. Все-
го, по данным ООН, в ней находятся 
около 5 тыс. больных плюс 60 тыс. пе-
ремещённых лиц, ищущих безопас-
ное место.

При этом представители Орга-
низации Объединённых Наций всё 
сильнее обвиняют Израиль в совер-
шении военных преступлений. Так, 
3 ноября пресс-секретарь Управления 
верховного комиссара ООН по правам 
человека (УВКПЧ) Элизабет Троссел 
заявила о множестве военных пре-
ступлений ЦАХАЛ в секторе Газа. 
УВКПЧ, в частности, осудило Изра-
иль за нанесение ударов по лагерю 
беженцев Джебалия в секторе Газа 
в конце октября. «У нас есть серьёз-
ные опасения, что это непропорци-
ональные нападения, которые могут 
быть приравнены к военным престу-
плениям», — заявили в организации.

Израилю вменяют в вину насиль-
ственное перемещение населения, 

систематические удары по граждан-
ским лицам и инфраструктуре, а так-
же коллективное наказание, при-
меняемое к жителям Газы. К слову, 
генсек ООН Антониу Гутерреш заяв-
лял, что с начала обострения пале-
стино-израильского конфликта по-
гибло больше сотрудников ООН, чем 
«в любой другой период истории орга-
низации». Однако за Израилем не бу-
дет признано совершение военных 
преступлений на уровне ООН, сооб-
щил «Известиям» первый заместитель 
постпреда РФ при организации Дми-
трий Полянский.

— ООН сама по себе не может ни-
чего признать, это должны сделать 
страны-члены. Здесь не обойтись 
без Совбеза ООН, а там всё блоки-
руют американцы, — заявил Полян-
ский. — Ещё один путь — действовать 
через Международный суд, но он до-
статочно долгий и сложный.

При этом он отметил: миссия РФ 
при ООН не рассматривает возмож-
ность обратиться в Международный 
суд ООН, чтобы подать какой-либо 
иск к Израилю.

— Во всяком случае, мне об этом не-
известно, — уточнил Полянский.

При этом Россия открыто осуж-
дает непропорциональные действия 
израильской армии в секторе Газа. 
Выступая 11 ноября на заседании 
СБ ООН, постпред РФ Василий Не-
бензя заявил, что Москва шокиро-
вана и возмущена ударами Израиля 
по гражданским объектам. «Это во-
пиющее нарушение международно-
го гуманитарного права, а соблюде-
ние международного гуманитарного 
права — это императив. У любой вой-
ны есть правила», — сказал он.

�� УРОВЕНЬ ГЕНАССАМБЛЕИ

Многие эксперты считают, что США за-
интересованы в скорейшем урегули-
ровании конфликта между Израилем 
и ХАМАС и пытаются убедить власти 
еврейского государства вести боевые 
действия более осмотрительно. Ещё 
в начале ноября госсекретарь Энто-
ни Блинкен призвал их минимизиро-
вать ущерб для гражданского населе-
ния при проведении военной операции 
в анклаве. При этом США воздержи-
ваются от открытой критики ЦАХАЛ. 
Ранее руководитель пресс-службы 
Госдепа Мэттью Миллер отметил: 
Вашингтон не готов сейчас оценить, 
совершает ли Израиль военные пре-
ступления в секторе Газа. Белый дом 
не станет осуждать своего союзника 
и не допустит признания Израиля во-
енным преступником на уровне ООН, 
уверен эксперт клуба «Валдай», замди-
ректора Центра комплексных европей-
ских и международных исследований 
НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов.

— Это абсолютно исключено — на это 
не пойдёт ни один американский пре-
зидент в силу специфики их внутрен-
ней политики, неотъемлемой частью 
которой является Израиль. Признание 
за ним военных преступлений — это 
гарантированное объявление им-
пичмента Байдену со стороны 
республиканцев, которые кон-
тролируют палату представи-
телей, — сказал он «Известиям». — 
Это не скажется положительно 
на общей поддержке Байдена, учи-
тывая, что его рейтинг и так посто-
янно бьёт всё новые антирекорды. 
И в целом в США сложился консенсус, 
что Израиль — самый близкий и на-
дёжный союзник Соединённых Шта-

тов на Ближнем Востоке.
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A Только недавно был подоб-
ный случай: на территории 

между Рамаллой (столица Палестин-
ской автономии. — «Известия») и Ари-
хой проживало около 12 бедуинских 
общин. Все они обитали в палаточных 
городах и вели жизнь кочевников, — 
рассказывает «Известиям» палестин-
ский активист Асмат Мансур.

В итоге евреи выгнали их со своих 
владений, жителям пришлось эваку-
ироваться в соседние деревни, в ос-
новном в Дейр Джарир (город в 11 км 
от Рамаллы).

— Переселенцы всячески пыта-
ются помешать палестинцам ве-
сти скотоводство, для этого они пе-
рекрывают источники воды, чтобы 
те не смогли напоить скот. Всё это 
сопровождается постоянными на-
падениями на них. В итоге у людей 
не остаётся никаких средств и сил 
для того, чтобы оставаться на местах, 
где они ведут сельскохозяйственную 
деятельность, — им приходится поки-
дать территории своих предков, — за-
метил палестинец.

То же самое происходит после 7 ок-
тября в деревне Кафр-Малик: пересе-
ленцы устраивают провокации, во-
руют скот, забирают весь урожай 
и не дают вести работу на пастбищах.

Ведение сельского хозяйства 
не только играет очень серьёзную 
роль для палестинцев с материаль-
ной точки зрения, но и представляет 
для них нечто сакральное: оливковые 
деревья считаются символом наро-
да Палестины, его борьбы и истории.

Так, бывший лидер Организации ос-
вобождения Палестины Ясир Арафат 
во время своего выступления на Гене-
ральной Ассамблее ООН в 1974 году 
призвал Израиль к миру.

«Я пришёл к вам с оливковой ветвью 
в одной руке и оружием борца за сво-
боду в другой. Не дайте оливковой вет-
ви выпасть из моей руки», — заявил он.

Сегодня израильтяне своими дей-
ствиями вырывают из рук палестинцев 
не просто корни старинных плодови-
тых деревьев, но и память об их пред-
ках и наследие для будущих поколе-
ний, заметил житель Западного берега 
в беседе с «Известиями».

— Израиль использует новый вид по-
стройки поселений, его можно назвать 
«скотоводческим». Определённая груп-
па ультраправых израильтян «Ноар ха-
гваот» забирает контроль над большой 
площадью территорий и начинает там 
разводить свой скот, в то время как па-
лестинцам с этого момента запреща-
ется появляться на захваченной зем-
ле, — рассказал Асмат Мансур.

Всё доходит до того, что палестин-
цы не могут больше собирать урожай 
с оливковых деревьев. Если кто-то и пы-
тается это сделать — его избивают и за-
бирают всё то, что  успел собрать.

— Недавно один израильтянин соз-
дал себе поселенческий аванпост 
на оккупированных им землях, те-
перь никто не может ни приблизиться 
к нему, ни пасти свой скот, ни собирать 
плоды с деревьев в этом районе. Они 
вооружены, а мы — нет, — признался он.

При этом, даже переселяясь в дру-
гие города и деревни, палестинские 
беженцы сталкиваются с проблема-
ми в различиях традиций со своими 
же соотечественниками.

— Каждый раз бедуинам всё тяжелее 
перемещаться в соседние деревни, по-
тому что людей становится всё больше, 
а территории уменьшаются на глазах. 

Мы наблюдаем социальные кризисы 
среди палестинского населения: лю-
дям некуда девать свой скот. Они же 
не могут разместить его посреди улиц 
или же рядом с машинами и магазина-
ми, — рассказывает местный житель.

Из-за густонаселённости в городах 
и сёлах начинают вспыхивать быто-
вые разногласия между мусульмана-
ми и христианами, между бедуинами 
и другими жителями.

Милитаризация и расширение по-
селений могут распространить кон-
фликт на Западный берег. Так, Израиль 
фактически даёт официальное разре-
шение на вооружённые угрозы в отно-
шении палестинцев.

7 ноября министр национальной безо-
пасности Израиля Итамар Бен-Гвир зая-
вил, что гражданам были предоставлены 
десятки тысяч разрешений на ношение 
оружия. «Израиль вооружается», — зая-
вил он в своём Telegram-канале.

— Отдел огнестрельного оружия 
получил сотни тысяч заявок на полу-
чение лицензий на ношение оружия. 
Мы предоставили десятки тысяч раз-
решений с определёнными условия-
ми (не уточняется, какими именно. — 
«Известия») и фактических лицензий 
на личное оружие, отвечающих требо-
ваниям граждан, — добавил он.

Бен-Гвир отметил, что цель раздачи 
оружия состоит в том, чтобы защитить 
израильтян от нападений.

— По всей стране открыты сотни но-
вых резервных классов по обучению 
израильтян стрельбе. Правительство 
увеличило отдел огнестрельного ору-
жия на десятки сотрудников для до-
стижения своих целей. Из-за большой 
нагрузки на отдел огнестрельно-
го оружия я призываю всех набрать-
ся терпения. Убедитесь в своём праве 
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Министр нацбезопасности Израиля Итамар Бен-Гвир заявил, что гражданам были 
предоставлены десятки тысяч разрешений на ношение оружия
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Суд уйдёт
Израиль не станет военным преступником на уровне ООН — кто блокирует                 осуждение еврейского государства
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«Панцирь» для «Буяна»
Малые ракетные корабли закроют зенитным щитом

Роман Крецул, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

М инобороны России планирует ра-
дикально усилить защиту малых 

ракетных кораблей «Буян-М» — глав-
ных носителей крылатых ракет «Ка-
либр», сообщили источники «Известий». 
Их противовоздушную оборону улуч-
шат за счёт зенитного ракетно-артил-
лерийского комплекса «Панцирь-М». 
Это позволит защитить МРК не толь-
ко от авиации, но и от высокоточно-
го оружия и противокорабельных ра-
кет противника. Сейчас же эти корабли 
практически не могут справляться с се-
рьёзными воздушными целями, отме-
чают эксперты.

�� СОБЬЁТ ЛЮБУЮ ЦЕЛЬ

В Минобороны РФ прорабатывает-
ся вопрос вооружения малых ракет-
ных кораблей проекта 21631 «Буян-М» 
новейшими зенитно-ракетно-ар-
тиллерийскими комплексами (ЗРАК) 
«Панцирь-М», рассказали «Извести-
ям» источники в военном ведомстве, 
а также подтвердил собеседник в во-
енно-промышленном комплексе. Пер-
вым носителем уникального ЗРАК мо-
жет стать последний корабль в серии 
«Ставрополь», отметили источники из-
дания. Сейчас он находится на этапе 
строительства.

По словам собеседников «Изве-
стий», необходимо провести иссле-
дования, а также выполнить перепро-
ектирование систем корабля. Если 
работы признают удачными, а испы-
тания на «Ставрополе» пройдут успеш-
но, то в дальнейшем «Панцири» появят-
ся и на других кораблях проекта.

— МРК могут подвергаться ата-
кам не только кораблей противника, 
но и авиации, и ракет. А «Панцирь-М» 
сбивает не только самолёты и БПЛА, 
но и противокорабельные ракеты, — 
рассказал «Известиям» экс-начальник 
главного штаба ВМФ адмирал Вален-
тин Селиванов. — То есть он пора-
жает все воздушные цели, и очень 
успешно. Малые ракетные корабли 
в военном конфликте — приоритет-
ная цель. У нас крейсеров, линкоров 
и авианосцев-то практически нет. Га-
бариты «Панциря-М» небольшие, а эф-
фективность очень высокая против 
всех воздушных целей.

Морская версия «Панциря-М» — но-
вейшая система, аналог одноимённого 
сухопутного комплекса, который хоро-
шо зарекомендовал себя на полях спец-
операции на Украине в борьбе с раке-
тами, авиацией и БПЛА противника, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Установка такого средства ПВО 
серьёзно увеличит возможности ко-
раблей этого типа при организации 
противовоздушной обороны, — по-
яснил эксперт. — «Буяны-М» служат 
на Чёрном, Балтийском и Каспийском 
морях, при необходимости их можно 
перебрасывать между флотами по ре-
кам. За время эксплуатации корабли 
хорошо себя зарекомендовали. Важ-
но, что «Буяны-М» — носители крыла-
тых ракет «Калибр», которые играют 
большую роль при нанесении высо-
коточных ударов по целям в глубине 
территории противника. И, конечно, 
им нужна защита. Для противника это 
важная цель.

Эксперт отметил: в ходе СВО 
«Панцири-М» хорошо показали себя 
в борьбе с украинской авиацией, ра-
кетами и беспилотниками.

«Панцирь-М» — наиболее совер-
шенный на сегодня корабельный 
комплекс ПВО. Это морская версия 
хорошо зарекомендовавшего себя су-
хопутного комплекса «Панцирь-С1». 
Он может поражать цели, выполня-
ющие полёт на высотах от одного ме-
тра до полутора десятков километров. 
При этом корабельный вариант имеет 
улучшенные характеристики. Ради-

олокационная станция «Панциря-М» 
обнаруживает цели на расстоянии 
до 75 км. Комплекс обеспечивает без-
опасность от атак с воздуха в радиу-
се 40 км и на высоте 15 км, в то время 
как «Панцирь-С» поражает цели в ра-
диусе 20 км.

В арсенале морского «Панциря» 
восемь ракет и две шестиствольные 
30-мм скорострельные автоматиче-
ские пушки. Он может одновремен-
но обстреливать четыре цели. А объ-
екты, которые прорвались на близкое 
расстояние, уничтожаются артилле-
рийским огнём. Два таких рубежа ПВО 
пройти крайне сложно.

Морские «Панцири» с новой систе-
мой управления способны отражать 
массированные удары по кораблю всех 
средств воздушного нападения — начи-
ная от самолётов и вертолётов и закан-
чивая противокорабельными ракета-
ми и беспилотниками.

�� МАЛЫЕ, НО СИЛЬНЫЕ

МРК проекта «Буян-М» — небольшие 
корабли с водоизмещением 850 т, од-
нако несут на борту внушительный 
арсенал. Изначально они проектиро-
вались для охраны морской экономи-
ческой зоны, но затем их функционал 
пересмотрели. Это произошло в свя-
зи с принятием на вооружение крыла-
тых ракет «Калибр». В октябре 2015 года 
три МРК проекта 21631 — «Углич», «Град 
Свияжск» и «Великий Устюг» — нанес-
ли удар «Калибрами» по объектам 
террористов в Сирии. Пуски выпол-

няли из акватории Каспийского моря. 
В 2016-м два других МРК этой серии — 
«Зелёный Дол» и «Серпухов»  — вы-
полнили пуск ракет по террористам 
в Сирии, находясь в Восточном Среди-
земноморье.

На сегодня службу в ВМФ несут де-
сять представителей серии — по три 
на Балтфлоте и в Каспийской флоти-
лии и четыре на Чёрном море.

«Буяны» несут на борту восемь пу-
сковых установок для крылатых ра-
кет типа «Калибр» или противокора-
бельных «Ониксов». Также у них есть 
100-мм артустановка А-190. «Калибры» 
оснащены проникающей фугасной бо-
евой частью массой до 450 кг и имеют 
дальность около 1,5 тыс. км. Сверхзву-
ковые «Ониксы» имеют боевую часть 
массой 300 кг, они могут наносить 
удары по кораблям и наземным целям 
на дистанции до 500 км.

В октябре «Известия» сообщали: 
военное ведомство провело рабо-
ту по изучению возможностей бази-
рования и выполнения боевых задач 
малыми ракетными кораблями в Ла-
дожском озере. В результате эта ак-
ватория признана пригодной для дей-
ствий МРК проекта 22800 «Каракурт» 
и 21631 «Буян-М».

Исследовательская работа заняла 
несколько месяцев. Была изучена ги-
дрографическая информация, проа-
нализированы возможные угрозы для 
малых ракетных кораблей со стороны 
вероятного противника. МРК провери-
ли маршруты и совершили манёвры.

Командир МРК «Советск» проек-
та 22800 сообщал, что они первыми 
из числа кораблей соединения ос-
воили новый театр плавания — Ла-
дожское озеро. Экипажи этих ко-
раблей прошли Неву без буксиров, 
несмотря на то что корабли проекта 
22800 «Каракурт» подходят для похо-
дов по рекам хуже, чем МРК проекта 
21360 «Буян» (последние специаль-
но спроектированы для движения 
по внутренним водным путям).

Командир «Советска» рассказал, 
что моряки базировались на старой со-
ветской базе, закрытой в 2004 году: не-
обходимо было оценить возможности 
Ленинградской военно-морской базы 
в плане обеспечения кораблей. Кроме 
того, надо было протестировать, как 
поведут себя корпуса кораблей в пре-
сной воде.

Бирманский треугольник
Как США разжигают конфликт в Мьянме — зачем Вашингтону нестабильность в азиатской стране

Анастасия Костина

В ашингтон использует новые рыча-
ги давления на Пекин в преддверии 

встречи лидеров США и КНР на самми-
те АТЭС в Сан-Франциско. Американцы 
способствуют обострению конфликта 
в Мьянме, важном торговом партнёре 
Китая в регионе, поддерживая оппози-
цию в борьбе с военным правитель-
ством. Повстанческие вооружённые 
формирования уже установили кон-
троль над несколькими городами на се-
веро-востоке Мьянмы, заблокировав 
важные торговые пути с КНР, и открыли 
новые фронты на западе. Власти пред-
упреждают об угрозе распада страны.

В Мьянме (её прежнее название 
Бирма) обострился конфликт между 
военным правительством, пришед-
шим к власти в результате госперево-
рота в феврале 2021 года, и оппозицией. 
Ожесточённые бои продолжаются уже 
несколько недель. Повстанцы из чис-
ла этнических меньшинств начали 
масштабное наступление со штата 
Шан на северо-востоке страны вбли-
зи границ с Китаем. Боевые действия 
развернулись также в штате Кая не-
далеко от Таиланда. Накануне отря-
ды оппозиции атаковали территории 
уже на западе страны вблизи Индии, 
открыв новые фронты. 14 ноября по-
встанцам удалось захватить на этих 
территориях несколько военных баз, 
сообщило высокопоставленное коман-
дование вооружённых группировок. 
Теперь боевики стремятся получить 
контроль над частью границы с Инди-
ей, передаёт Reuters. В результате око-
ло 5 тыс. местных жителей вынуждены 
были бежать в индийский штат Мизо-
рам, сообщает CNA.

В общей сложности вооружённые 
формирования уже установили кон-
троль над несколькими городами и как 
минимум сотней военных постов. Все-
го с начала боевых действий 50 тыс. че-
ловек покинули дома, об этом сообщи-
ли в Управлении ООН по координации 
гуманитарных вопросов (UNOCHA).

Повстанцев представляет анти-
правительственная коалиция, состо-
ящая из «Армии Аракана», «Армии на-
ционального освобождения Таанг» 
и «Армии национального демокра-
тического альянса Мьянмы». Её под-
держивают антиправительственные 
бирманские «Силы народной оборо-
ны» (англ. People’s Defence Forces — PDF), 
которые образовались после госпере-
ворота в Мьянме 2021 года. С тех пор 
пришедшая к власти военная адми-

нистрация не сталкивалась с большей 
угрозой, чем сейчас. Временный прези-
дент Мьин Шве заявил, что страна ока-
жется на грани распада, если военные 
не смогут подавить сопротивление.

Действия вооружённых группиро-
вок затрагивают не только политиче-
ские амбиции военного правительства, 
но и экономические. В частности, по-
встанцы заблокировали стратегиче-
ски важные пути для торговли с Ки-
таем. Нанести удар по финансовым 
позициям властей — одна из целей со-
противления, так как до 40% доходов 
«центра» формируется именно за счёт 
связей с Пекином.

Нынешняя ситуация оборачивает-
ся и против самого Пекина. Нестабиль-
ность на границе может помешать ки-
тайским инвестициям в регион и даже 
амбициям по созданию глобального 
экономического коридора.

— Для КНР Мьянма важна как страна, 
играющая далеко не последнюю роль 
в реализации программы «Один пояс — 
один путь». Через неё должен проходить 
транспортный коридор к глубоководно-
му порту Чаукпью, который строят ки-
тайцы, а также проходят построенные 
в 2013–2017 годах нефте- и газопрово-
ды, имеющие для КНР стратегическое 
значение, — пояснил в беседе с «Изве-
стиями» руководитель Центра изуче-
ния стран Дальнего Востока в Санкт-
Петербурге Кирилл Котков.

Кроме того, Пекин неоднократно 
беспокоился о безопасности прожива-
ющих в Мьянме китайцев. Сейчас си-
туация как раз осложнилась тем, что 
уже есть жертвы. В частности, местные 
и западные СМИ пишут как минимум 
об одном убитом и нескольких ране-

ных китайцах. Пекин подтвердил, что 
в результате столкновений в Мьянме 
есть пострадавшие.

На этом фоне Китай вполне может 
отреагировать, однако пока неясно, 
в какой форме. Тем временем, по неко-
торым данным, 13 ноября в пригранич-
ный с КНР городок Лауккай, известный 
как центр кибермошенничества и кази-
но, по согласованию с властями Мьян-
мы вошёл китайский спецназ с целью 
якобы арестовать многочисленных 
аферистов китайского происхождения.

После этих сообщений некоторые 
эксперты заговорили о грядущем рас-
паде Мьянмы и даже вспомнили о пе-
реговорах между Москвой и Нейпьи-
до по поводу возможного размещения 
военно-морской базы РФ и отправки 
«ограниченного контингента» на по-
мощь «дружественному режиму», от-
метил Кирилл Котков.

Стоит отметить, что далеко не все 
этнические меньшинства воюют про-
тив «центра», а только те, у которых 
для этого есть ресурсы и возможно-
сти. А их повстанцам, по некоторым 
данным, предоставляют в том числе 
США, которые не признают военное 
правительство Мьянмы. Например, 
в ООН страну до сих пор представля-
ет свергнутое в 2021 году демократи-
ческое правительство. В последнее 
время в СМИ появляются сообщения 
о расширении Вашингтоном поставок 
вооружения боевому крылу оппози-
ции. Повстанцев не только снабжают 
летальным оружием, но и обучают под-
рывной деятельности.

— Для PDF важно продемонстриро-
вать западным странам, прежде всего 
США, успешность борьбы против «кро-

вавого военного режима». США оказы-
вают поддержку PDF, однако послед-
няя осуществляется по остаточному 
принципу, поскольку напрямую зави-
сит от успехов группировки в борьбе 
против военного правительства Мьян-
мы, — обратил внимание Кирилл Котков.

Вашингтон также использует кон-
фликт в Мьянме для дестабилизации 
ситуации вокруг Китая в контексте 
соперничества в Азиатском регионе. 
Примечательно, что все эти события 
происходят накануне встречи пред-
седателя КНР Си Цзиньпина с прези-
дентом США Джо Байденом на самми-
те АТЭС в Сан-Франциско. По мнению 
экспертов, Мьянма наряду с тайвань-
ским фактором, несомненно, будет ис-
пользована как один из рычагов дав-
ления на КНР.

Пока же политологи сходятся 
во мнении, что вновь разгоревший-
ся конфликт в Мьянме вряд ли грозит 
развалом страны. Однако при дальней-
шей эскалации любое вмешательство 
извне может стать катастрофой. Дело 
в том, что на территории Мьянмы нахо-
дится около 66 вооружённых формиро-
ваний, численность которых варьиру-
ется от нескольких сотен до 20–30 тыс. 
человек.

При этом существование этих груп-
пировок признаётся правительствен-
ным центром. По мнению политологов, 
ВС Мьянмы остаются единственной 
силой, удерживающей страну от хаоса, 
поэтому поражение правительствен-
ной армии может стать катастрофой.

— Армия для Бирмы — это, так ска-
зать, ядро, потому что именно армия 
уже больше 50 лет с момента обрете-
ния страной независимости поддер-
живает государство в тех границах, 
в которых оно получило эту незави-
симость. Поэтому уничтожение армии 
фактически будет означать катастро-
фу бирманской государственности. 
Это может подорвать стабильность 
и относительное процветание вообще 
всего региона Юго-Восточной Азии, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
Центра изучения Юго-Восточной Азии, 
Австралии и Океании, член учёного со-
вета Института востоковедения РАН 
Дмитрий Мосяков.

В связи с этим, вероятнее всего, во-
прос может урегулировать АСЕАН, 
куда входит и Мьянма. Кроме того, пе-
ревес пока ещё находится на сторо-
не вооружённых сил страны, поэтому 
у «центра» есть большие шансы вос-
становить контроль над захваченны-
ми городами.

Таким образом, в нынешних усло-
виях США продолжат диалог с Нета-
ньяху, но откажутся применять какие-
либо жёсткие меры, считает Суслов.

— В администрации Байдена при 
этом будут рассчитывать, что прави-
тельство Нетаньяху падёт и к власти 
в Израиле придут более левые и цен-
тристские политики, — пояснил экс-
перт.

При этом в Госдепе уже раздаются 
голоса недовольства политикой Бай-
дена, пишет портал Axios. Издание со-
общает: сотрудники ведомства подпи-
сали письмо с требованием к Белому 
дому пересмотреть подходы к пале-
стино-израильскому конфликту и ут-
верждением, что Израиль совершает 
военные преступления в секторе Газа.

Между тем всё больше мусульман-
ских стран призывает признать дей-
ствия ЦАХАЛ военными преступле-
ниями на уровне Международного 
уголовного суда (МУС). Основной сто-
ронник этой инициативы — Турция. 
«Мы поддержим все инициативы, ко-
торые позволят передать в Междуна-
родный уголовный суд перечень на-

рушений прав человека и военных 
преступлений, совершённых Из-

раилем», — заявил 4 ноября пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган. 

По информации турецких 
СМИ, турки изучают воз-
можность самостоятель-
но обратиться в МУС. Ини-

циативу одобряет Алжир. 
На днях президент страны 

Абдельмаджид Теббун при-
звал подать в МУС иск к Израи-
лю. «Это единственный способ 

положить конец десятиле-
тиям безнаказанности 

за преступления, со-
вершённые про-

тив палестинцев», — заявил он. При 
этом следует отметить, что Израиль 
не признаёт юрисдикцию МУС.

В военных преступлениях еврей-
ское государство обвиняют Египет, 
Иордания, Иран, Бангладеш, Лига 
арабских государств и Африканский 
союз. Кроме того, к ним присоединя-
ются и латиноамериканские страны, 
в частности Колумбия, Венесуэла, 
Бразилия. — После террористиче-
ского акта ХАМАС решение Израи-
ля столь же тяжёлое, как и действия 
ХАМАС, потому что они убивают не-
винных без разбора, — заявил 13 ноя-
бря бразильский лидер Лула да Силва.

Бывший заместитель генерально-
го секретаря ООН и экс-замглавы МИД 
России Сергей Орджоникидзе счита-
ет, что всемирная организация может 
признать за Израилем военные пре-
ступления на уровне Генеральной Ас-
самблеи.

— На Генеральной Ассамблее мож-
но принять всё, что угодно. Многое за-
висит от арабских и мусульманских 
стран. Они могут, например, собрать 
специальную сессию Генассамблеи 
и продвинуть соответствующую ре-
золюцию. У них есть большинство го-
лосов, и я думаю, что многие страны 
глобального Юга их поддержат, — за-
явил он «Известиям».

Орджоникидзе напомнил, что ра-
нее Генеральная Ассамблея не раз 
принимала резолюции, осуждаю-
щие Израиль: его поселенческую 
деятельность и действия в отноше-
нии Палестины. При этом он подчер-
кнул, что резолюции ГА ООН носят 
рекомендательный характер и нео-
бязательны к исполнению, однако 
они могут служить политическим 
инструментом давления на ту или 
иную страну.
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на участие и идите вооружаться, — по-
дытожил он.

По мнению Асмата Мансура, ситуа-
ция на Западном берегу близка к тому, 
чтобы перерасти в масштабные бое-
столкновения.

— Ситуация на Западном бере-
гу может вспыхнуть в любой момент. 
В первую очередь из-за нападений 
поселенцев на мирных жителей, ведь 
их снабдили оружием. Во-вторых, тут 
играет роль экономический фактор: 
в связи с последними событиями люди 
испытывают трудности в работе как 
на территории Израиля, так и внутри 
Палестины, — полагает он.

Однако подобные действия не оста-
лись без внимания арабских наблюда-
телей. 8 ноября генеральный секретарь 
ЛАГ Ахмад Абу-ль-Гейт предупредил 
о всё большей эскалации на Западном 
берегу на фоне продолжающегося неза-
конного вооружения израильских посе-
ленцев, поощрения убийства и репрес-
сий, а также усиления блокады региона 
с начала войны в Газе.

По словам арабского политика, Из-
раиль ведёт настоящую войну против 
Западного берега. «С 7 октября 163 чело-
века убиты, сотни ранены, около 2 тыс. 
палестинцев арестовали. Всё это про-
исходит в результате нападения на мир-
ное население во всех районах региона, 

где присутствуют поселенцы. Весь мир 
наблюдает за страшными актами зако-
ренелого расизма в отношении пале-
стинцев», — отметил он.

Абу-ль-Гейт добавил, что насилие 
в этих районах достигло беспрецедент-
ного уровня, о котором ни в коем случае 
нельзя умалчивать.

— Главная цель всех этих акций — по-
этапно выселить палестинцев насиль-
ственным путём, — заметил генсек ЛАГ.

Однако и в самом Израиле не все со-
гласны с политикой такого переселе-
ния, правда, переживают в основном 
за международный имидж страны. Так, 
например, 9 ноября премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху провёл 
совещание по безопасности с Советом 
военной администрации и главами по-
селений. Он предостерёг последних 
от нанесения ущерба стране и её инте-
ресам на международном уровне.

Оппозиция настроена более песси-
мистично. Её лидер Яир Лапид предо-
стерёг правительство Нетаньяху от воз-
можности открытия третьего фронта 
вдобавок к войне в секторе Газа и стол-
кновениям на севере страны — юге Ли-
вана. По его словам, «причина кроется 
в безответственном поведении ради-
кально настроенных переселенцев, ко-
торые пытаются своими действиями 
разжечь огонь в этих районах».

Проблема оккупированных палестинских территорий на Западном бе-
регу реки Иордан остаётся нерешённой до сих пор. После шестидневной 
войны в 1967 году, когда израильские войска захватили сектор Газа, За-
падный берег и Восточный Иерусалим, Голанские высоты и Синайский 
полуостров, израильтяне начали переселяться на эти территории. Те-
перь же эта практика поощряется официальными структурами Израиля.

Справка «Известий»
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Пенным делом
A Парламентарий подчерк-

нул: сейчас, согласно это-
му закону, действует два типа продаж 
спиртного — в рознице и в общепите. 
Причём у каждого варианта есть свои 
правила торговли. Например, для ма-
газинов есть требования, которые за-
щищают права потребителей, а так-
же работают на прослеживаемость 
продукции. В частности, на этикетке 
следует размещать информацию о то-
варе: его состав, срок годности, про-
изводитель и многое другое. Кроме 
того, продукция должна быть укупо-
рена, а также проходить через систе-
му государственного учёта алкоголя 
ЕГАИС.

В общепите тоже есть свои осо-
бенности: например, после вскрытия 
тары пиво отпускается только в бока-
лы и так далее.

Но продажи разливного пива навы-
нос отличаются: вместо производите-
ля продавец сам наливает продукцию 
в тару и укупоривает её. В таком слу-
чае недобросовестные торговцы могут 
продавать дешёвую продукцию по бо-
лее высокой стоимости, не соблюдать 
сроков годности после вскрытия кега, 
продавать неучтённое пиво несколь-
ко раз по одним и тем же документам, 
использовать гибридный формат про-
даж (магазин и общепит) и так далее.

«Наличие этого канала реализации 
играет существенную роль в росте 
объёмов продукции, реализуемой вне 
легального, налогооблагаемого рын-
ка», — говорится в пояснительной за-
писке к проекту.

Объём такого рынка по итогам 
трёх кварталов 2022 года составил 
22,2% по стране, из них по разливно-
му пиву — 80%, согласно исследованию 
Центра развития потребительского 
рынка экономического факультета 
МГУ. В случае таких продаж речь мо-
жет идти о контрафакте, который опа-
сен для населения.

Поэтому депутат предлагает обя-
зать продавцов заведений укупори-
вать бутылку таким образом, чтобы 
в случае даже однократного наруше-
ния её целостности (при открытии) 
это было сразу заметно, а значит, по-
купатель не сможет приобрести про-
дукцию в собственную тару. Причём 
на этой упаковке должна быть эти-
кетка с информацией о составе, сро-
ке годности и другой обязательной 
по закону информацией.

В Минпромторге не согласились 
с предложением депутата, следует 

из отзыва ведомства, с которым озна-
комились «Известия». Так, с 1 апреля 
этого года в РФ стартовала поэтапная 
маркировка тары слабоалкогольных 
напитков, включая пиво, плюс с 1 сен-
тября начал функционировать реестр 
производителей таких жидкостей, 
напомнили в министерстве. По мне-
нию ведомства, это позволит регуля-
торам сделать рынок пивоваренной 
продукции прозрачным.

Дополнительных комментариев 
в Минпромторге не предоставили, 
«Известия» направили запрос в Мин-
фин. Также редакция запросила Ас-
социацию компаний розничной тор-
говли и крупнейшие сети — X5 Group, 
«Магнит», «Ашан» и другие.

Предложенный депутатом подход 
не позволит решить поставленные за-
дачи, продавцы всё равно будут раз-
ливать напитки в собственную тару 
граждан — на практике это невоз-
можно проконтролировать, сказал 
«Известиям» член президиума «Опо-
ры России» Алексей Небольсин. Бо-
лее того, эксперт считает, что нельзя 
допускать по одному и тому же адре-
су в спальном районе деятельность 
«наливаек», которые днём работают 
как магазин, а вечером и ночью — как 
общепит.

Эксперт напомнил: накануне груп-
па парламентариев во главе с первым 
зампредом ГД Александром Жуковым 
внесла в Госдуму законопроект, ко-
торый позволяет региональным вла-
стям ограничивать время работы за-
ведений общепита. Если заведения 
предлагают алкоголь, то в спаль-
ных районах их следует закрывать 
с 1.00 до 8.00, тогда проблема «нали-
ваек», которые создают шум и меша-
ют гражданам, будет решена, уверен 
Алексей Небольсин.

Глава Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров отметил 
«Известиям», что проблему с шумом 
от работающих «наливаек» можно 
решить и уже имеющимися инстру-
ментами  — контролировать поря-
док могут правоохранительные ор-
ганы.

СТО происходит
A — Через два дня медиасисте-

ма и приборная панель про-
сто перестали включаться. То есть не-
возможно было увидеть ни спидометр, 
ни остаток топлива, ездить без этого 
невозможно. Помогло снова обнуле-
ние прошивки до оригинальной версии. 
Причём клиент сам отказался от руси-
фикации. В итоге благодаря первой вер-
сии и оригиналу ключа удалось вернуть 
интерфейс на немецком, — отметил со-
беседник «Известий».

С начала 2022 года многие автомо-
бильные концерны стали отключать 
диагностическое оборудование и про-
граммное обеспечение из-за санкций, 
напомнил собеседник. Компания BMW 
была одной из последних, которая по-
шла на такой шаг. Производитель не мог 
игнорировать новый пакет санкций.

— Из-за этого в том числе автомо-
били этой марки не импортируются, 
их в буквальном смысле привозят ба-
рыги, — подчеркнул представитель од-
ного из дилерских центров.

Когда диагностическое оборудова-
ние подключается к автомобилю, они 
начинают обмениваться кодами. Если 
информация совпадает, то начинает-
ся анализ машины, если нет — она бло-
кируется.

— В «гаражных» сервисах нет такого 
сертифицированного оборудования, — 
подчеркнул собеседник «Известий». — 
Без него не получится установить даже 
тормозные колодки.

В августе этого года «Известия» пи-
сали о том, что Mercedes, Audi и BMW от-
ключили российских дилеров от сво-
его ПО. Из-за этого стало невозможно 
пользоваться официальными мобиль-
ными приложениями, сделать дубли-
кат ключа и в некоторых случаях узнать 
историю техобслуживания. Для обхо-
да ограничений дилеры стали пользо-
ваться «альтернативными каналами».

Проблема блокировки автомобиля 
особенно остро встанет у владельцев 
последних моделей BMW. Один из спо-
собов разблокировки машины — дубли-
кат ключей. О проблеме их изготовле-
ния «Известия» сообщили ещё в апреле 
2023 года. Она коснулась как премиум-
моделей Volkswagen, Mercedes-Benz, 
BMW, так и популярных машин сред-
него класса — Kia и Škoda. Тогда огра-
ничения смогли частично обойти с по-
мощью VPN-сервисов.

Но, по словам источника «Известий», 
на последние модели BMW невозможно 
ни заказать ключи официально, ни сде-
лать их подпольно.

В ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД) сообщили, что 
у официальных дилеров проблем с бло-
кировкой нет и ушедшие марки обслу-
живаются в полном объёме.

По словам директора по развитию 
IT-технологий автомобильного маркет-
плейса FRESH Дмитрия Савченко, бло-
кировка некоторых систем автомоби-
ля возможна в процессе русификации, 
замены прошивки или тюнинга.

— Выполняя эти работы без должных 
навыков и опыта, можно нарушить ра-
боту блоков управления электроникой 
и двигателем, — сказал эксперт.

Случаи блокировки автомобилей, 
привезённых параллельным импор-
том, подтвердил источник в крупной 
сети СТО. По его словам, европейские 
концерны давно рассматривали идею 
внед рения в свои машины региональных 
ограничений и других способов защиты.

— Это касается большинства евро-
пейских марок, и не только BMW, но и, 
например, Renault, — рассказал собесед-
ник «Известий». — Но раньше подобные 
«трюки» запрещало наше законодатель-
ство. Но в Европе это разрешено, отсю-
да и проблема.

Некоторые автопроизводители ре-
гулируют или ограничивают установ-
ку неоригинального дополнительного 
оборудования в своих машинах, заяви-
ла управляющий директор компании 
Frank Auto Ирина Франк.

— При выборе оборудования для ав-
томобиля, привезённого параллель-
ным импортом, нужно убедиться в его 
сертификации и совместимости с кон-
кретной моделью автомобиля, — отме-
тила она в разговоре с «Известиями». — 
Кроме того, не стоит самостоятельно 
устанавливать какое-либо оборудова-
ние, надо обратиться в сертифициро-
ванный сервис.

Удар под отдых
Бизнес предупредил о росте цен на турпутёвки с 2024 года

Наталья Башлыкова 

Б изнес предупредил о росте цен 
на турпутёвки с 2024 года — с января 

в их стоимость войдут взносы туропера-
торов в Фонд персональной ответствен-
ности и в Резервный фонд. Их собира-
ли с компаний для оказания помощи 
туристам в чрезвычайных ситуациях. 
До 31 декабря на такие выплаты действу-
ет мораторий, но в Минэкономразвития 
«Известиям» сообщили, что введённая 
из-за пандемии льгота продлена не бу-
дет. Ассоциация туроператоров уже об-
ратилась в Госдуму с просьбой повлиять 
на это решение. Но в министерстве па-
рируют: в этом году уже ввели ряд мер 
поддержки отрасли.

В России с 2024 года могут подоро-
жать туристические путёвки, преду-
предил турбизнес. На стоимость по-
влияют дополнительные затраты 
компаний на взносы в фонды для ока-
зания помощи туристам в чрезвычай-
ных ситуациях, например для возвра-
щения их из-за границы. До 31 декабря 
на взимание платы с бизнеса действует 
мораторий, введённый в 2020-м на фоне 
пандемии, с тех пор он продлевался 
каждый год. Но на 2024-й его пролонга-
ция не планируется, рассказали «Извес-
тиям» в Минэкономразвития.

Соответственно, как полагают 
представители туротрасли, расхо-

ды бизнеса вырастут, что отразит-
ся и на стоимости путёвок. Ассоциа-
ция туроператоров (АТОР) обратилась 
за поддержкой в Госдуму.

«Один из наиболее актуальных во-
просов, касающихся подавляющего 
большинства туроператоров и требу-
ющих решения, — пролонгация осво-
бождения от уплаты взносов в Фонд 
персональной ответственности и в Ре-
зервный фонд. Данная льгота реали-
зуется правительством РФ в течение 
последних четырёх лет и является су-
щественной мерой поддержки турбиз-
неса в России», — говорится в обраще-
нии исполнительного директора АТОР 
Майи Ломидзе в ГД. Документ есть 
в распоряжении «Известий».

В нём уточняется, что взносы ста-
нут серьёзным препятствием разви-
тия бизнеса и приведут к негативным 
последствиям. В том числе изъятию 
из оборота туроператоров значи-
тельных средств, которые могли бы 
быть направлены на развитие. Вме-
сто этого деньги будут заморожены 
в фондах.

Майя Ломидзе подчёркивает в доку-
менте: продление льготы никак не ска-
жется на самих туристах, поскольку 
уже накоплено достаточно средств для 
компенсаций в форс-мажорных ситу-
ациях, включая банкротство туропе-
раторов.

Представители бизнеса в последнее 
время неоднократно предлагали ввести 
механизм для того, чтобы деньги в этих 
фондах работали, а не лежали мёртвым 
грузом, отметил член президиума АТОР, 
замгендиректора туроператора FUN & 
SUN Александр Сирченко. По его сло-
вам, на этой неделе вопрос о необходи-
мости пролонгации льготы будет также 
обсуждаться в Российском союзе тур-
индустрии (РСТ).

— Говорить о восстановлении от-
расли выездного туризма в России 
в настоящий момент невозможно, она 
продолжает нуждаться в мерах под-
держки. Ведь туроператоры испыты-
вают сложности в своей работе в за-
висимости от направления. Поэтому 
на какой-то период, пока действуют 
санкции для нашей страны, закры-
ты возможности для перелётов оте-
чественных авиакомпаний за рубеж, 
эту льготу необходимо сохранить, — 
заявил «Известиям» президент РСТ 
Илья Уманский.

По его словам, для туроператоров, 
которые сегодня борются за выживае-
мость, взносы, безусловно, станут до-
полнительной финансовой нагрузкой.

— Это иллюзия, что бывают расходы, 
которые не ложатся на плечи потреби-
теля. Это всегда работает однозначно 
и неизбежно отразится и на повыше-
нии стоимости путёвок. Пока сложно 

сказать, насколько они вырастут, так 
как выездной туризм разный. Всё за-
висит от направления. Если с Турцией 
всё хорошо, то поездки в Европу лежат 
на боку, — заявил он.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия, которое отвечает за развитие рос-
сийского туризма, подтвердили «Извес-
тиям» прекращение действия льготы 
по неуплате взносов туроператорами.

— Мы находимся в диалоге с АТОР 
и в курсе данного предложения. Со-
вместно с депутатским корпусом при-
няли решение: учитывая восстановле-
ние туристического рынка, в том числе 
турпотока в такие страны, как Турция, 
Египет, Таиланд и другие, продления 
действующей меры по освобожде-
нию туроператоров от уплаты взносов 
в Фонд персональной ответственности 
и в Резервный фонд не требуется, — по-
яснили в министерстве.

Там отметили, что средства этих 
фондов направлены в первую очередь 
на защиту прав туристов.

Евгений Грачев

Р ублю прописали укрепление до 85–
90 к доллару после прохождения 

очередного «уровня сопротивления». 
На торгах 14 ноября «американец» упал 
ниже 91 рубля, а «европеец» — ниже 98. 
Нацвалюту поддерживают жёсткая де-
нежно-кредитная политика ЦБ и требо-
вания обязательной продажи валют-
ной выручки, подчеркнули брокеры. 
Дать точный прогноз по срокам роста 
рубля невозможно, однако на него мо-
жет серьёзно повлиять скорое решение 
регулятора о закупке валюты для ФНБ, 
предупредили эксперты.

В процессе торгов на Мосбирже 
14 ноября доллар ослаб до отметки 
90,3 рубля. В последний раз на этом 
уровне он был в конце июля 2023-го. 
Только за неделю нацвалюта окреп-
ла к «американцу» более чем на пол-
тора рубля. Курс евро падал до 97,2 — 
это уровень начала июля.

На этом фоне индекс Мосбиржи 
в моменте просел ниже 3200 пунктов. 
Причина в том, что он рассчитывает-
ся на основе акций крупных россий-
ских компаний, 60% из которых — это 
экспортёры, пояснил эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер. Для них укрепление 
нацвалюты — негативный фактор, по-
скольку тогда их выручка в рублёвом 
выражении снижается. Такая реакция 
котировок экспортёров ведёт к сокра-
щению индекса всей биржи.

Рубль сейчас поддерживает ключе-
вая ставка на уровне 15%, а также рост 
продаж валюты экспортёрами по тре-
бованию октябрьского указа прези-
дента, отметила аналитик «Цифра 
брокер» Наталия Пырьева.

Жёсткая денежно-кредитная по-
литика ЦБ сдавливает спрос на ино-
странные деньги, согласен Михаил 
Зельцер. При этом обязательная ре-
патриация выручки экспортёров обе-
спечивает приток иностранных денег 
в страну. Таким образом, в РФ спрос 
на валюту понижен, а предложение — 
повышено, из-за чего рубль законо-
мерно идёт на укрепление.

Также ему способствует восста-
новление счёта текущих операций. 
Он отражает разницу между деньга-
ми, которые поступили в страну и ко-
торые из неё вывели.

ОПЕК в отчёте от 13 ноября вы-
разил уверенность в том, что спрос 
на нефть будет расти быстрыми тем-

пами, добавила Наталия Пырьева. 
Подобный прогноз поспособству-
ет укреплению котировок нефтяных 
компаний и благоприятно скажется 

на выручке российских экспортёров. 
А значит, и на количестве иностран-
ных денег, которые будут поступать 
в страну.

Кроме этого во второй половине но-
ября спрос на нацвалюту традиционно 
возрастает из-за предстоящих налого-
вых выплат, отметил ведущий анали-
тик «Открытие Инвестиций» Андрей 
Кочетков. Компании запасаются руб-
лём, что поддерживает его курс.

— В целом факторы за укрепление 
сейчас превалируют, — резюмирова-
ла Наталия Пырьева.

— Прохождение отметки 91,6 за дол-
лар открывает дорогу в диапазон 85–
90 за доллар, — считает Андрей Кочет-
ков.

С технической точки зрения «аме-
риканец» потерял поддержку на уровне 
92,5 рубля, а вернуться выше ему не уда-
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В Минтрансе грядут кадровые изменения

Н а должность курирующего авиацию заместителя главы Минтранса вместо 
Игоря Чалика, который уйдёт в отставку в декабре, могут назначить замру-

ководителя Росавиации Владимира Потешкина. Об этом «Известиям» 14 ноя-
бря сообщил высокопоставленный чиновник.

О других кандидатах и есть ли они, собеседник не сказал. «Известия» направили 
запрос в Росавиацию.

Потешкин является главным кандидатом на пост замминистра транспорта, уточнил 
источник. Об этом же слышал другой собеседник «Известий», близкий к Минтрансу.

На должность замглавы Росавиации Владимира Потешкина назначили в январе 
2022 года, в агентстве он курирует коммерческие авиаперевозки. Ранее он работал 
в «дочке» «Аэрофлота» — авиакомпании «Россия», где возглавлял департамент назем-
ного обеспечения перевозок.

О том, что замминистра транспорта Игорь Чалик уйдёт в отставку, ранее в этот день 
сообщали ТАСС и РБК. Это произойдёт уже в декабре, уточнил один из источников 
«Известий». Затем он планирует перейти на другую позицию в системе транспортно-
го комплекса РФ, сообщили «Известиям» в пресс-службе Минтранса.

«Замминистра транспорта РФ Игорь Чалик продолжает исполнение своих обя-
занностей до окончания срока действия служебного контракта, а затем планирует 
перейти на другую позицию в системе транспортного комплекса РФ. Учитывая его 
высокую компетентность и многолетний опыт, Игорю Петровичу будет предложена 

одна из руководящих должностей в системе организаций Минтранса России», — ука-
зали в министерстве.

Игорь Чалик занял этот пост в январе 2021 года, перейдя из «Аэрофлота» вслед 
за новым министром транспорта Виталием Савельевым, который ранее возглавлял 
национального авиаперевозчика. В «Аэрофлоте» Чалик был заместителем гендирек-
тора — лётным директором.

Игорь Чалик Владимир Потешкин
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Экспортная оценка
Рублю спрогнозировали укрепление до 90 за доллар
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Глаз народа
60% граждан выступили за отказ от изображения храмов на купюрах

Анна Каледина, Елена Балаян,  
Яна Штурма

Более 60% граждан считают, что 
нужно отказаться от изображения 

культовых сооружений на денежных 
знаках. Это следует из опроса подпис-
чиков «Известий» в соцсетях в рамках 
дополнительного этапа проекта «Но-
вые банкноты». Мы предложили на-
шим читателям выбрать вариант, как 
можно изменить обновлённую тысяч-
ную купюру, чтобы она устроила всех 
и не вызывала больше дискуссий. ЦБ 
был вынужден отозвать модернизи-
рованную тысячу, посвящённую При-
волжскому федеральному округу, поч-
ти сразу после выпуска в обращение. 
Причина — отсутствие креста на Вве-
денской церкви в Казани, которая ис-
пользуется как музей. Результат опро-
са оказался неожиданным. Но поможет 
ли решение, за которое проголосова-
ли читатели, избежать споров при вы-
боре новых объектов для изменённой 
банкноты в 1000 рублей — в материа-
ле «Известий».

Большинство участников опроса 
«Известий», который был проведён в те-
леграм-канале и соцсетях 13 ноября, вы-
брали вариант, который подразумевает, 
что нужно отказаться от изображения 
религиозных сооружений на купюрах. 
Самая высокая доля респондентов, от-
давших свои голоса за такое решение, 
оказалась во «ВКонтакте». Там отказ 
от использования церквей и мечетей 
на денежных знаках поддержали 65,57% 
подписчиков. В телеграм-канале за этот 
вариант проголосовали 59% участников 
опроса. Примерно такой же — 60,9% — ре-
зультат мы получили и от пользовате-
лей «Одноклассников». То есть в сред-
нем более 60% людей сочли, что лучше 
избегать изображений культовых со-
оружений на купюрах.

Пользователи «ВКонтакте» так по-
яснили свою позицию.

Сергей Кобяков: «На деньгах мно-
гонациональной страны не надо вы-
делять никакую конфессию...»

Иван Скрипник: «На купюрах обыч-
но изображают великих государствен-
ных деятелей».

Наталья Завьялова: «Лучше разме-
стить самые примечательные в архи-

тектурно-историческом плане 
здания из каждого региона При-
волжского округа...»

Варианты ответов для опроса 
«Известиям» помогли сформи-
ровать эксперты, опрошенные 
перед началом дополнительно-
го этапа проекта «Новые банк-
ноты», который «Известия» 
провели в 2021 году для выбо-

ра модернизированных бумажных 
1000 и 5000 рублей.

В середине октября ЦБ представил 
уже готовые денежные знаки. В том 
числе и обновлённую купюру номи-
налом 1000 рублей, которая вызвала 
недовольство некоторых священни-
ков. Дело в том, что на оборотной сто-
роне изображена дворцовая церковь 
в Казанском кремле без креста на ку-
поле. Сняли его сразу после револю-
ции в 1917 году, и здание давно не ис-
пользовалось в качестве культового 
учреждения. Сейчас в нём находит-
ся Музей истории государственно-
сти татарского народа и Татарстана. 
Но рядом с церковью была изображена 
башня Сююмбике в Казанском крем-
ле, которую венчает полумесяц. Че-
рез два дня Центробанк отозвал спор-
ную банкноту.

Вместе с экспертами «Известия» 
подготовили для наших читателей 
и подписчиков соцсетей варианты, как 
можно разрешить спор:

— добавить крест на Введенскую 
церковь;

— заменить изображение, выбрав ра-
курс Благовещенского собора Казан-

ского кремля и баш-
ни Сююмбике;

— заменить Вве-
денскую церковь 
другими православ-
ными храмами в Ка-
зани;

— заменить Вве-
денскую церковь 
другими православ-
ными храмами При-
волжского округа;

— заменить куль-
товые объекты дру-
гими;

— в принципе от-
казаться от изобра-

жения религиозных объектов на денеж-
ных купюрах.

Последний вариант, как уже отме-
чалось, стал безоговорочным лидером 
опроса.

Что касается второго места, напри-
мер, в «тележке» почти каждый пятый 
(19%) высказался за то, чтобы добавить 
крест на Введенскую церковь. А на тре-
тьей-четвёртой строчке (по 7% голосов) 
оказались варианты с заменой ракурса 
и культовых объектов другими.

О том, что нужно отойти от изобра-
жений культовых сооружений на ку-
пюрах, в частности, высказалась исто-
рик, культуролог Наталия Зинович. 
По её мнению, религия продвигает не-
материальные ценности, а не матери-
альные денежные. Но есть и нейтраль-
ные мнения. Например, замдиректора 
по общим вопросам Российского инсти-
тута культурологии Наталия Крюкова 
полагает: какие бы объекты ни выбрали, 
даже если это будут, скажем, животные, 
всегда найдутся недовольные, посколь-
ку срабатывает принцип «на вкус и цвет».
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Также читатели предлагали 
разместить на тысячной купюре 
Юрия Гагарина, «Родину-мать» 
и Пензенскую картинную галерею
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лось — это сильный сигнал к дальней-
шему падению всех инвалют, пояснил 
Михаил Зельцер. При этом невозможно 
сказать, сколько будет продолжаться 
движение рубля в сторону укрепления. 
Скорее можно оперировать важными 
целевыми уровнями, где не исключе-
но уже значительное сопротивление 
участников торгов — ближайшим из них 
выступает круглая отметка 90 за доллар, 
пояснил эксперт. Восстановление кур-
са может продлиться до конца осени.

Для рубля существенным факто-
ром риска остаётся высокий спрос 
на импортные товары, отметила веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Помимо этого 
Минфин уже в этом году может начать 
массированные покупки валюты в ФНБ, 
что также способно помешать укрепле-
нию нацвалюты.

По последнему бюджетному пра-
вилу все нефтегазовые доходы свыше 
8 трлн рублей ежегодно должны идти 
в ФНБ. Минфин покупает золото и юани 
у ЦБ, а тот, в свою очередь, на откры-
том рынке. Если же прибыль экспортё-
ров оказалась меньше базового уровня, 
средства фонда, наоборот, продаются, 
что поддерживает курс.

Из-за сокращения нефтегазовых до-
ходов в августе Минфин начал закупать 
для ФНБ валюту — ведомство приоб-
ретает её у ЦБ за рубли. Регулятор при 
этом должен зеркалировать такие опе-
рации, восполняя свои запасы на от-
крытом рынке, но это привело бы к ро-
сту спроса на иностранные денежные 
единицы и ослаблению рубля, поэтому 
было принято решение не делать этого 
вплоть до 2024 года.

Сейчас Банк России временно пре-
кратил закупки китайской валюты для 
ФНБ (зеркалировать операции Минфи-
на), чтобы остановить падение курса 
рубля, пояснил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. Однако решение 
об их возобновлении примут в ско-
ром времени — это может произойти 
в конце ноября — начале декабря, о чём 
на прошлой неделе предупредила глава 
регулятора Эльвира Набиуллина.

Кроме того, на рубль влияют геопо-
литические факторы и санкционная 
риторика, добавила Наталия Пырье-
ва. Поэтому его курс будет зависеть 
от развития ситуации на Ближнем Вос-
токе, введения новых ограничений про-
тив России со стороны Запада, а также 
торговой конфронтации между Кита-
ем и США.
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Яна Штурма, Денис Гриценко

Р езкий рост заболеваемости корона-
вирусом в России связан с сезонным 

фактором и способностью новых штам-
мов вируса уходить от антител, выра-
ботанных после вакцинации, расска-
зали «Известиям» вирусологи. Только 
в Москве за прошедшую неделю умер-
ли 13 человек, госпитализированы 746, 
рост заболеваемости составил порядка 
17%. По всей стране 6–12 ноября зараз-
ились более 43 тыс. человек — на 22% 
больше, чем неделей ранее, сообщили 
в Роспотребнадзоре. Врачи предосте-
регли, что в холодный период надо сле-
дить за состоянием иммунитета и избе-
гать скопления людей.

В России зафиксирован резкий рост 
заболеваемости коронавирусом. Толь-
ко в Москве с 6 по 12 ноября заболели 
около 8,2 тыс. человек (на 1,2 тыс. боль-
ше, чем неделей ранее, +17%), сконча-
лись 13 человек, госпитализированы 
746, говорится на сайте «Объясняем.
РФ». В целом по стране зарегистри-
ровано свыше 43 тыс. случаев забо-
левания (+22% к предыдущей неделе). 
Об этом 14 ноября на совещании с ру-
ководителями территориальных ор-
ганов и учреждений Роспотребнадзо-
ра сообщила руководитель службы 
Анна Попова.

Увеличение заболеваемости от-
мечено в 70 субъектах, в том числе 
в 24 — больше, чем в среднем по стра-
не, следует из данных «Объясняем.РФ». 
Количество госпитализаций выросло 
в 43 регионах. По всей стране за неде-
лю госпитализировали 5473 челове-
ка (+8,5%).

В Роспотребнадзоре сообщили, 
что сейчас в базу VGARus (платфор-
ма обеспечивает передачу и хране-
ние сведений о расшифровке генома 
возбудителей инфекционных и па-
разитарных заболеваний) загружено 
свыше 285 тыс. геномных последова-
тельностей коронавируса — преобла-
дающими остаются последовательно-
сти штамма «Омикрон».

Кроме того, в ведомстве отмети-
ли незначительное увеличение коли-
чества случаев заболевания гриппом 
и ОРВИ — на 1,6% по сравнению с про-
шлой неделей.

— Мы наблюдаем ожидаемый эпи-
демический подъём для этого перио-
да, но необходимо ещё раз напомнить 
гражданам, как сохранить своё здоро-
вье и окружающих, — заявила Анна По-
пова. — Напомнить им о том, что сей-
час самое время позаботиться о себе 
и получить прививку от гриппа, а так-
же соблюдать элементарные правила 
гигиены.

Подъём заболеваемости в той или 
иной степени отмечается в подавля-
ющем большинстве регионов, расска-
зал «Известиям» инфекционист, глав-
ный врач клинико-диагностической 
лаборатории «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. Но ситуация доста-

точно стабильная: нет увеличения 
тяжести течения заболевания и тем 
более случаев реанимации, подчерк-
нул он.

Рост заболеваемости COVID-19 
на 22% от недели к неделе в абсо-
лютных цифрах совсем небольшой, 
добавил главный внештатный дет-
ский аллерголог-иммунолог минз-
драва Московской области Андрей 
Продеус.

— Этот показатель очень далёк 
от эпидемически опасных, — сказал 
он. — Это говорит о том, что сейчас 
стали проводить больше тестов и плюс 
к этому действительно выросла забо-
леваемость из-за начала сезона про-
студных заболеваний. Эпидемии пока 
нет, а увеличение в сезон происходит 
всегда.

По его словам, среди госпитали-
зированных не все заболели именно 
из-за коронавируса: часто это сме-
шанная инфекция, но и тест на SARS-
CoV-2 положительный. Предприни-

мать в связи с этим ничего особенного 
не нужно, считает Андрей Продеус.

Заведующая кафедрой вирусологии 
Российской медицинской академии не-
прерывного профессионального обра-
зования Елена Малинникова отметила, 
что количество заболеваний корона-
вирусом за последние недели увели-
чилось не только в России, но и в Ев-
ропе и США.

— Это происходит за счёт несколь-
ких вариантов «Омикрона», в том числе 
и «Пиролы», — пояснила эксперт. — Пока 
можно сделать вывод, что этот вариант 
очень заразен, но не такой тяжёлый, как 
первые штаммы SARS-CoV-2.

Симптомы «Пиролы», по её словам, 
имеют определённые особенности: 
продолжительная слабость и кашель 
без пневмонии. Кашель связан с вос-
палением верхних отделов респира-
торного тракта.

— Вернулся такой симптом, как по-
теря вкуса и обоняния. До этого люди 
определённый период болели без 

него, — отметила Елена Малиннико-
ва. — Беспокоит заметное ускольза-
ние вируса от иммунитета, особенно 
уход от антител, выработанных после 
вакцинации.

Поэтому сейчас на первый план вы-
ходит неспецифическая профилакти-
ка: дистанция, проветривание помеще-
ний, медикаментозная профилактика 
в виде рекомбинантного интерферо-
на альфа-2b. А также специфическая 
профилактика — вакцина от гриппа, по-
скольку она защищает от совместно-
го заражения гриппом и коронавиру-
сом, что очень важно для групп риска, 
добавила она.

Пора и счёт знать
A Россияне продолжают брать 

краткосрочные и средне-
срочные ссуды дистанционно, подстё-
гивая тем самым тренд по уходу рынка 
в онлайн. На этот сегмент приходится 
основная часть выдач: 205,2 млрд руб-
лей, или на треть больше прошлогод-
них цифр. Финансовый директор груп-
пы Eqvanta Яков Ромашкин подтвердил: 
объём оформленных ссуд за год в его 
компании увеличился на 19%, и драй-
вером послужили именно выдачи в он-
лайн-каналах.

Число действующих клиентов в сек-
торе МФО по итогам третьего квартала 
достигло 19,9 млн — на 2,7 млн человек 
больше, чем годом ранее. Причина в том, 
что сохраняется тенденция по перехо-
ду банковских клиентов в микрофинан-
совый сегмент, пояснили в СРО «МиР».

В крупных МФО «Известиям» под-
твердили эти тенденции. Портфель за-
ймов по сравнению с тремя квартала-
ми 2022-го увеличился более чем вдвое, 
превысив 9,5 млрд рублей, сообщил ком-
мерческий директор МФК «МигКредит» 
Марат Аббясов.

— В 2023 году объём выдач увеличил-
ся на 54% к аналогичному периоду про-
шлого года. А число уникальных кли-
ентов ещё больше — на 58%. Основной 
причиной такого бурного роста ста-
ло более сдержанное поведение за-
ёмщиков в первой половине 2022-го 
в связи с геополитической повесткой. 
Поэтому показатели в 2023-м на фоне 
прошлого года сильно выигрывают, — 
с оптимизмом говорит управляющий 
директор МФК «Лайм-Займ» Олеся Ки-
селёва.

Портфель кредитов год к году вырос 
на 42%, отметил гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарёв. Спрос на ссуды остаёт-
ся высоким, потому что люди привыкли 
к определённой модели потребления, 
а рост реальных доходов не поспевает 
за инфляцией. Растёт доля займов на те-
кущие потребности, а вот на крупные 
покупки, напротив, снижается, доба-
вил он.

Согласно оценкам Минэка, по ито-
гам 2022-го рост цен составил 11,9%, 
а в 2023-м  ожидается на уровне 7,5%. По-
требительская инфляция обычно ощу-
щается значительно выше.

Участники рынка также сообщили, 
что, несмотря на рост портфеля займов, 
не фиксируют изменений в уровне про-
срочки.

— Бизнес-модели, сложившиеся в сек-
торе МФО по итогам уроков 2020-го, 
оказались жизнеспособными, несмотря 
на все шоки прошлого года. Конечно, по-
надобились уточнения в риск-моделях, 
и порой даже очень жёсткие, но рынок 
выстоял и подошёл к 2023-му уже адап-
тированным, что позволило ему пока-
зать рост, — отметил председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев.

По его оценкам, к концу года порт-
фель микрозаймов достигнет 360 млрд 
рублей.

Ещё одна причина того, что клиенты 
идут в МФО, — повышение ставок в бан-
ковском секторе во втором полугодии 
2023-го, полагает директор по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. Вслед за подъёмом клю-
чевой (до 15% в октябре) ссуды подо-
рожали до 25% годовых, писали ранее 
«Известия». При этом на ставки МФО 
ужесточение денежно-кредитной по-
литики напрямую не влияет, посколь-
ку там по-другому выстраивается це-
нообразование.

Кроме того, Иван Уклеин отметил, 
что банки стали ужесточать подход 
к заёмщикам с высокой долговой на-
грузкой — всё это подтолкнуло росси-
ян искать альтернативные источники 
финансирования. И всё же нельзя ска-
зать, что регуляторные ограничения 
совсем не могут сдержать кредитова-
ние. Например, в «МигКредит» оцени-
ли: если бы компании не пришлось со-
ответствовать новым требованиям ЦБ, 
то рост был бы ещё на 15–20% больше 
фактического.

Банк России при этом продолжа-
ет ужесточать регулирование, умень-

шая макропруденциальные лимиты. 
Ещё в третьем квартале на клиен-
тов с предельной долговой нагруз-
кой в 80% (на погашение долгов у них 
уходит такой процент дохода) должно 
было приходиться 30% оформленных 
ссуд, а в четвёртом квартале — уже 
15%. «Известия» направили запрос 
в регулятор. В СРО «МиР» подтверди-
ли: доля заёмщиков с высокой долго-
вой нагрузкой уже снижается, вслед 
за этим сокращается и доля просро-
ченной задолженности.

Сейчас главный плюс в том, что 
закредитованные граждане больше 
не смогут получить дополнительные 
ссуды, что предотвратит их банкротс-

тво, считает эксперт по финансам и ин-
вестициям Эван Голованов. Но в целом 
на фоне ускоренной инфляции особых 
плюсов от роста объёмов микрозай-
мов в России нет. Это невыгодно для 
государства (займы придётся гасить 
с высокими процентами, а эти деньги 
могли бы пойти в экономику), а также 
говорит о сохранении финансовой на-
пряжённости.

Он уверен, что необходимо решать 
проблемы с повышением цен, так как 
люди, пострадавшие от инфляции, 
станут новыми клиентами микрокре-
диторов. При этом стоит учесть и риск 
расширения рынка серых игроков — 
именно к ним пойдут люди, получив-
шие отказы и в банках, и в МФО.

К услугам микрокредиторов сто-
ит прибегать только в случае какой-
либо экстренной жизненной ситуа-
ции, рекомендует инвестиционный 
советник Юлия Кузнецова. По её сло-
вам, скорость оформления займов 
у них  — большой минус, который 
не даёт гражданам оценить все ри-
ски, связанные с высокими процен-
тами в 0,8% в день.

Коммунальные хроники
В России насчитали почти 8 млн должников за ЖКУ

Ксения Набаткина, 
Мария Перевощикова, 
Юлия Тимофеева

Ч исло злостных должников за услу-
ги ЖКХ составляет почти 8 млн — это 

те, по кому имеются исполнительные 
производства о взыскании, сообщили 
«Известиям» в Федеральной службе су-
дебных приставов (ФССП). Пытаясь по-
лучить оплату, управляющие компании 
помимо обращений в суд применяют 
к жильцам различные меры — от пере-
говоров до отключения электричества. 
При этом размещать сведения о долж-
никах в помещениях общего пользо-
вания незаконно, напомнили юристы. 
А жители Москвы и Подмосковья при-
вели «Известиям» факты, когда их УК 
не только размещает в подъездах та-
кие данные, но и отключает электриче-
ство при просрочке лишь в месяц — без 
предупреждения. Эксперты объясняют 
проблемы падением реальных доходов 
граждан и их неудовлетворённостью 
работой обслуживающих организаций.

Долги по оплате ЖКУ есть почти 
у 8 млн россиян, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе ФССП. По данным 
приставов, к началу четвёртого квар-
тала этого года неоконченных испол-
нительных производств о взыскании 
задолженности по жилищно-комму-
нальным платежам было 7,9 млн. Там 
отметили, что эта цифра практически 
стабильна год к году.

— Это почти на 15 тыс. исполнитель-
ных производств меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, — добавили в ФССП.

Только по итогам первого квартала 
2023-го задолженность россиян за ЖКУ 
достигла почти 900 млрд рублей, со-
общали ранее «Известиям» в Росста-
те. За год показатель вырос на 72 млрд 
рублей, тогда как в 2022-м он увеличил-
ся на 56,6 млрд.

Согласно имеющимся у «Известий» 
данным опросов Народного фронта, 7,8% 
респондентов имеют задолженность 
по оплате ЖКУ. Директор НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» Татья-
на Вепрецкая сообщила «Известиям»: 
своевременно не оплачивают комму-
нальные услуги до 10% собственников.

Чтобы получить долги, управляющие 
компании прибегают не только к обра-
щениям в суды, которые затем и переда-
ют право ФССП на взыскание. Например, 

в Москве и Подмосковье даже при ми-
нимальной задолженности можно стол-
кнуться с отключением электроэнер-
гии, рассказали «Известиям» очевидцы.

— У жильцов трёх квартир нашего 
дома в районе Коптево управляющая 
компания без предупреждения выклю-
чила свет, хотя задолженность ни одной 
из квартир не составляла более шести 
месяцев, у одной и вовсе был не опла-
чен всего месяц, — поделилась житель-
ница дома. — Никаких предупреждений 
не было, по телефону диспетчерской ни-
чего не объясняли и отправляли в юри-
дический отдел. А там говорили, что 
претензий нет. При этом заявки на вы-
зов электрика от жильцов отменяли.

Оператор соответствующей диспет-
черской и вовсе сообщил «Известиям», 
что «теперь отключают, если задолжен-
ность даже тысяча рублей». Это косвен-
но подтвердил жильцам ответственный 
по этому участку от обслуживающей 
организации ГБУ «Жилищник».

Общество

На станции сошлись
С чем связано задержание самарского вице-губернатора

Валерия Мишина, Яна Штурма, 
Ксения Набаткина

В ечером 14  ноября правоохрани-
тельные органы задержали экс-

председателя правительства Самарской 
области Виктора Кудряшова. Помимо Ку-
дряшова правоохранителей заинтере-
совал глава минстроя региона Михаил 
Асеев, сообщили источники «Известий». 
Накануне в здании правительства, в том 
числе в кабинете Кудряшова, прош-
ли обыски. Они связаны с проектом 
строительства одной из станций метро 
в Самаре, рассказали собеседники из-
дания. Несмотря на то что местные вла-
сти от проекта отказались, подрядчику 
было перечислено почти 200 млн рублей. 
Попытка вернуть деньги через суд успе-
хом не увенчалась. По данным источни-
ков, именно Виктор Кудряшов заверял 
документы по этой сделке. 14 ноября — 
ещё до сообщения об обысках — было 
объявлено о его отставке по состоянию 
здоровья.

Правоохранительные органы будут 
добиваться ареста бывшего первого ви-
це-губернатора — председателя прави-
тельства Самарской области Виктора 
Кудряшова и министра строительства 
региона Михаила Асеева, сообщили ис-
точники «Известий». Слушания об из-
брании им меры пресечения должны со-
стояться 15 ноября.

Задержали чиновников после обы-
сков, которые прошли в здании реги-
онального правительства 14 ноября. 
Поводом для них стал несостоявший-
ся проект строительства станции ме-
тро «Самарская», сообщили собесед-
ники «Известий». Она должна была 
появиться в центре областной столицы, 
но в 2021 году власти отказались от этих 
планов. При этом почти 200 млн рублей 
на её сооружение уже было перечисле-
но подрядчику — компании «Волгатранс-
строй-проект». В бюджет они не верну-
лись.

По данным источника, сделку одо-
брял бывший первый вице-губернатор — 
председатель правительства региона 
Виктор Кудряшов. 14 ноября, но до того, 
как стало известно об обысках и задер-
жании, пресс-служба регионального 
правительства сообщила, что он поки-
нул свой пост по состоянию здоровья.

— Кудряшов эту проплату визировал, 
вероятно, без должных согласований, — 
утверждает источник.

Станция «Самарская» проекти-
ровалась ещё с 1980-х  годов. Офор-
мить её планировали в белых, красных 
и серых тонах с использованием гра-
нита и железобетона. Тогда проект так 
и не реализовали.

В 2018 году Управление капиталь-
ного строительства области заклю-
чило с компанией «Волгатрансстрой-

проект» госконтракт почти на 200 млн 
рублей на строительство станции. Срок 
его исполнения датировался декабрём 
2021 года.

Но в ноябре 2021-го глава минстроя 
области Николай Плаксин сообщил 
местным СМИ, что от строительства 
«Самарской» решили отказаться.

«Между ней и планируемой “Теа-
тральной” слишком маленькое рассто-
яние», — объяснял он изданию «Новости 
Самары».

Однако Виктор Кудряшов в интер-
вью «Самарскому обозрению» в янва-
ре 2022 года заявил, что строительство 
«Театральной» вовсе не означает полно-
го отказа от «Самарской».

«Нам ничто не мешает вернуться 
к “Самарской” в дальнейшем при нали-
чии источников финансирования», — за-
явил он.

В декабре 2022 года Управление ка-
питального строительства обратилось 
в суд с иском к «Волгатрансстрой-про-
екту» о взыскании излишне уплаченных 
денег в размере более 193,6 млн рублей. 
Но на первом же заседании 19 января 
2023-го арбитраж отказал в удовлетво-
рении иска «за неимением оснований». 
Попытка оспорить это решение закон-
чилась неудачно: Верховный суд 10 но-
ября 2023 года утвердил решение суда 
первой инстанции.

«Известия» направили запрос в ре-
гиональные правительство и минстрой 
с просьбой прокомментировать ситу-
ацию.

Адвокат по уголовным делам, член 
Международной ассоциации русско-
язычных адвокатов Максим Калинов 
предположил, что дело должно быть за-
ведено по статье УК о злоупотреблении 
должностными полномочиями. Он на-
помнил, что она вменяется за тяжкие 
преступления, поэтому, вероятно, стоит 
ждать задержания и избрания меры пре-
сечения потенциальным фигурантам.

— Не исключаю, что в ближайшее 
время будет возбуждено ещё одно уго-
ловное дело, вероятнее всего, по статье 
о мошенничестве в особо крупном раз-
мере. Она предполагает до десяти лет 
лишения свободы, так же как и статья 
о злоупотреблениями должностными 
полномочиями. Считаю, что Виктор Ку-
дряшов ушёл с поста не по причине пло-
хого самочувствия, а подозревая о нача-
ле следствия, — предположил Максим 
Калинов.

« БАНКИ СТАЛИ УЖЕСТОЧАТЬ ПОДХОД К ЗАЁМЩИКАМ 
С ВЫСОКОЙ ДОЛГОВОЙ НАГРУЗКОЙ — ВСЁ ЭТО ПОДТОЛ-
КНУЛО РОССИЯН ИСКАТЬ АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИСТОЧНИ-

КИ ФИНАНСИРОВАНИЯ. НО НЕЛЬЗЯ СКАЗАТЬ, ЧТО РЕГУЛЯТОРНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ СОВСЕМ НЕ МОГУТ СДЕРЖАТЬ КРЕДИТОВАНИЕ
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Болезненный удар
Означает ли рост заражений COVID-19 новую эпидемию

Правительство России накану-
не утвердило средние индексы 
изменения размера платы за ус-
луги ЖКХ на 2024–2028 годы 
по регионам и предельно до-
пустимые отклонения от этих 
величин по отдельным муници-
пальным образованиям.
Средний индекс оплаты ком-
мунальных услуг по субъектам 
будет варьироваться в зависи-
мости от региона со второго 
полугодия 2024-го. Так, в Мо-
скве он составит 11%, в Санкт-
Петербурге — 9,8%. Московская 
область сможет увеличить ин-
дексы на 10,7%, а Ленинград-
ская — на 10,2%.
Такие индексы региональные 
власти будут использовать для 
защиты потребителей от нео-
боснованных изменений платы 
за коммунальные услуги.

Справка «Известий»
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«Жив или помер — главное, чтоб в номер»
Как выживали репортёры в блокадном Ленинграде

Зоя Игумнова

В Москве стартовал XV Московский 
международный фестиваль «Про-

фессия — журналист». 15 ноября в кон-
курсной программе смотра покажут 
документальный фильм «Приравне-
ны к хлебу» Ирины Новиковой. Карти-
на рассказывает о малоизвестных стра-
ницах отечественной журналистики 
и подвиге коллег, которые в условиях 
блокады не остановили свою работу. 
«Известия» выбрали самые интерес-
ные места в фильме и поговорили с его 
создателями.

Самыми популярными изданиями 
в городе были «Ленинградская прав
да», «На страже Родины» и молодёжная 
«Смена», узнаём мы из фильма. Когда на
чалась война, пресса выполняла стра
тегически важную функцию. Здесь пе
чатались сводки с фронта, рассказы 
о подвигах советских граждан, стихи 
современных поэтов. На страницах га
зеты «Ленинградская правда» в июле 
1941 года опубликовали фотографию, 
на которой ополченец с гранатой идёт 
в бой. Редколлегию тут же вызвали 

в Смольный. Ворошилов и Жданов от
читали журналистов, сказав, что, если 
бы воин с гранатой в полный рост под
нялся против врага, его бы сразу уби
ли. И такие фотографии не помога

ют, а только вредят. Это был репортаж 
о том, как ополченцы проходят военную 
подготовку прямо на улицах города.

Газетчики исправили ошибку и на
писали материал о том, как вести себя 

в бою, как правильно и метко бросать 
гранаты, как отличать советские са
молёты от фашистских. Чтобы подбить 
танк, надо дождаться, когда он подойдёт 
поближе, метров на пятнадцать. Только 
после этого можно кидать гранату. Пуб
ликации, хотя и казались комуто наи
вными, спасли немало жизней.

В сентябре 1941 года война докати
лась уже до Ленинграда. В газетах по
явились материалы с практическими 
советами — как создавать убежища, 
как делать светомаскировку, как ту
шить зажигательные бомбы. Вокруг 
Ленинграда было выкопано оборони
тельное кольцо в 300 км. Рубеж был 
сделан руками 450 тыс. ленинградцев. 
Город отметал любые попытки врага 
запугать его. В театрах показывали 
спектакли, филармония давала кон
церты. Лишь воздушная тревога пре
рывала представления. А после отбоя 
все возвращались в залы, и артисты 
продолжали спектакли.

В городе не хватало не только про
довольствия, но даже бумаги. «Ленин
градскую правду» решили выпускать 
всего на двух полосах, но печатный 
станок не отключили. Газета выходи
ла ежедневно. Даже бомба, разорвав
шаяся у порога редакции, не останови
ла журналистов.

— Исай Семёнович Сливкер прорабо
тал в газете всю блокаду, — вспоминает 
бывший корреспондент «Ленинград
ской правды» Сергей Почин. — Драма
тических подробностей он старался 
не рассказывать. Отшучивался. Вспо
минал, как коллеги смеялись над ним: 
«Мы тебя ещё в окно увидели, как 
ты шёл на работу с подушкой». Ока
залось, что артобстрелы и бомбёж
ки вынуждали сотрудников ночевать 
в подвале или на складе с бумагой. Так 
в редакции появлялись сначала по
душки, потом матрасы, потом посуда.

Корреспонденты получили оружие 
и проходили обучение — как оборонять 
здание и вести уличные бои, бросать 
бутылки с зажигательной смесью.

— Редакция газеты «На страже Ро
дины» находилась в начале Невского 
проспекта, а в 100 м на здании была из
вестная всем надпись: «Граждане! При 
обстреле эта сторона наиболее опас
на», — вспоминает нынешний главный 
редактор издания Сергей Мартынке
вич. — В самый пик голода — в февра
ле 1942 года редакции Ленсовет выде
лил 30 кг мёртвой конины и два мешка 
жмыха. Это был настоящий праздник, 
потому что люди в редакции почти 
не могли двигаться и умирали от го
лода.

Поэты Ольга Берггольц и Вера Ин
бер печатались в ленинградских газе
тах. Не было ни одного номера, в кото
рых не публиковали бы поэтические 
строки. Их люди ждали. Журналисты 
собирали информацию всеми возмож
ными способами. Свои заметки они пе
редавали с разных концов Ленинграда, 
с линии фронта. По телефону, с помо
щью телеграфа, а если не находили 
возможности, шли, превозмогая хо
лод и голод, в редакцию — отписыва
лись и отдавали тексты в набор. Пото
му что газету ждали и на фронте тоже. 
И девизом всех журналистов блокад
ного Ленинграда было: «Жив ты или по
мер — главное, чтоб в номер!»

Газета «Смена» всётаки остано
вила выпуск изза нехватки бумаги. 
Но коллектив редакции не растерял
ся, и два месяца журналисты делали 
аудиогазету вместе с Ленинградским 
радио.

Драконный 
представитель
Катерина Алабина 

С иквел фэнтези-бестселлера Ребек-
ки Яррос «Четвёртое крыло» вышел 

в начале ноября в США. Между двумя ре-
лизами прошло всего полгода: первую 
книгу серии Яррос издала в мае, в России 
она вышла в июне и стала хитом у ауди-
тории young adult. Серию уже планируют 
экранизировать за рубежом, но каст пока 
не подобрали: всё затянулось из-за заба-
стовок. Вторая часть — «Железное пламя» 
(в оригинале — «Iron Flame») выйдет у нас 
только в следующем году, но «Известия» 
прочитали её уже сейчас, на английском.

Первая книга серии «Эмпирей» Ребек-
ки Яррос «Четвёртое крыло» в 2023 году вы-
стрелила среди фэнтези. В центре сюже-
та — Вайолет, которая хотела стать писцом, 
как отец, тихо-мирно проживая свою жизнь 
среди пыльных книг. Но мать-генерал, при-
ведшая вымышленное королевство На-
варра к победе спустя долгие годы крово-
пролитной войны, настояла на том, чтобы 
девушка поступила в престижную воен-
ную академию Басгиат. Учиться здесь опас-
нее, чем в Хогвартсе, где живёт трёхглавый 
Цербер. Студенты конкурируют не на жизнь, 
а на смерть. Вайолет не вписывается в сре-
ду крутых плохишей, потому что тихо-
ня, но и среди ребят попроще ей места 
нет, ведь её мать ответственна за невзго-
ды их семей.

Параллельно с попытками выжить в уни-
верситетской рутине Вайолет ввязывается 
в любовный треугольник между хорошим 
и плохим парнем (оба очень горячие), а за-
одно седлает двух драконов. В книге много 
мата (им ругаются даже эти самые драконы), 
а ещё есть постельные сцены и довольно 
бурные описания телесных желаний (хотя, 
казалось бы, пубертат у 20-летней героини 
уже должен был пройти).

У произведения нашлись и фанаты все-
ленной, и, что называется, хейтеры, пору-
гавшие Яррос за нелепость пикантных сцен, 
слишком явное и частое цитирование наи-
более известных книг жанра («Дивергент», 
«Эрагон», «Тень и кость», «Алая короле-
ва», «Королевство шипов и роз», «Голод-
ные игры», «Песнь льда и пламени»). Писа-
тельнице досталось и за паразитирование 
на теме ментальной связи между всадни-
ком и его драконом, как это было в «Хрони-
ках Перна» или даже в «Аватаре», если го-
ворить о примерах из кинематографа. Но, 
несмотря на это и целый ряд несостыко-
вок (например, слабое здоровье Вайолет 
не мешает ей укладывать рослых мужчин 
на раз-два, да и вообще все ништяки пада-
ют ей буквально с неба) и обилие аналогич-
ных историй на рынке, «Четвёртое крыло» 
получило статус бестселлера The New York 
Times и более 400 пятизвёздочных оценок 
на Goodreads.

«Мы не ожидали,  
что “Миллион  
алых роз” —  
русская песня»
Участники корейской группы W24 — о популярности 
Цоя, сложном языке и вкусном чёрном хлебе

W24 — мужская южноко-
рейская группа. Коллектив 
дебютировал в 2018 году. 
Тогда же они опубликовали 
на своём канале в YouTube 
кавер на песню группы 
«Кино» «Группа крови». 
В ноябре 2023 года впервые 
посетили Россию, где вы-
ступили на сцене Фандом 
Феста «ВКонтакте».

          Справка «Известий»

Валерия Чуб

Москва красная, местные девуш-
ки красивые, русский язык слож-

ный, а чёрный хлеб вкусный. Корей-
ская группа W24 в ноябре впервые 
приехала в Россию, чтобы выступить 
на сцене Фандом Феста «ВКонтакте». 
Российских поклонников артисты по-
радовали кавером на хит Виктора Цоя 
«Группа крови», который исполнили 
на языке оригинала. О том, почему ре-
шили перепеть легендарную песню 
«Кино», о Кремле, похожем на тетрис, 
и стереотипах о корейцах музыканты 
рассказали в эксклюзивном интервью 
«Известиям» перед выступлением.

Пять лет назад вы перепели на рус-
ском хит Виктора Цоя «Группа крови». 
Как это произошло?

Ким Юн Су: Когда мы захотели пе
репеть какуюнибудь русскую пес
ню, мы спросили совета у нашего ме
неджера, и он порекомендовал нам 
эту песню, потому что она ему очень 
нравится. Мы послушали, и нам она 
тоже очень сильно понравилась. Ещё 
мы читали комментарии русских лю
дей в интернете, узнали, как они от
носятся к этой композиции, и реши
ли, что нам точно стоит сделать этот 
кавер.

Откуда вообще возникло желание 
русскую песню исполнить?

Чон Хо Вон: Тогда мы хотели по
пробовать спеть песни разных стран. 
Мы делали каверы на английском, 
на испанском и один из них на рус
ском. И вообще мы увидели, что эта 
песня очень популярна в России. 
Причём оказалось, что и в Корее она 
очень известна. Тем более что у Цоя 
корейские корни. Поэтому решили 
спеть.

Как вам дался русский язык?
Чон Хо Вон: Было очень тяжело! 

В университете я полгода изучал 
русский язык. Я знал некоторые ню
ансы произношения, некоторые сло
ва, плюс у меня есть друг, который 
20 лет прожил в России. Правда, ко
гда мы записывали эту песню, было 
всё равно очень тяжело, но весело.

Я могу сказать порусски: Москва 
красивая, очень красивая (смеётся).

Кто из российских исполнителей есть 
в вашем плейлисте?

Чон Хо Вон: Что касается меня, 
у меня не было в плейлисте русских 
песен, но, когда я приехал сюда, по
встречался с местными ребятами, 
я узнал много новых песен.

Для меня стало неожиданностью, 
что «Миллион алых роз» — это рус
ская песня, потому что у нас она счи
тается корейской. Теперь я постоян
но слушаю её на русском.

Насколько корейцы вообще знакомы 
с русской культурой?

Ким Джон Гиль: Конечно, мы зна
ем, что Россия очень холодная стра
на, что здесь очень красивые де
вушки.

Чон Хо Вон: Я очень хорошо знаю, 
что классическое искусство в Рос
сии на высоком уровне — балет, теа
тры. Сейчас приехал в Россию и уви
дел, что очень много красного цвета. 
Я узнал, что есть связь между слова
ми «красный» и «красивый». У меня 
это вызвало столько положительных 
эмоций! Здесь я понял, почему Рос
сия такая красивая страна!

Ким Джон Гиль: Да, Россия зна
менита своим классическим искус
ством — балетом, театрами, гале
реями. Это в Корее все знают.

Вы впервые в России. Какие у вас впе-
чатления? Что успели посмотреть 
в Москве, попробовать?

Ким Юн Су: Вообще у меня в голо
ве были другие представления о Рос
сии. Москва нам очень понравилась, 
причём неожиданно. Жаль, что нам 
сразу приходится уезжать. Мы бы хо
тели ещё здесь побыть. Я тут увидел 
очень много красивых зданий, видов, 
пейзажей, красивые реки.

Что касается еды, изза того, что 
мы приехали ненадолго, мы не успе
ли как следует изучить местную 
кухню. Но из того, что мы попробо
вали, мы поняли: есть какието вку
сы, которых мы не знали раньше, ко
торых нет в Корее. Для нас это было 
удивительно. Вкус еды другой со
вершенно.

Чон Хо Вон: Мы ходили в ресторан 
«Белуга» недалеко от Красной площа
ди. Пробовали стейки из мяса и рыбы, 
салат. Впервые попробовали чёрный 
хлеб — нам очень понравилось!

А ещё меня удивил наш отель. 
Здесь многие отели находятся в исто
рических зданиях и выглядят как 
дворцы. Мы очень рады, что благо
даря Фандом Фесту смогли приехать 
сюда. Сам фестиваль нас тоже очень 
поразил.

Ким Джон Гиль: Мы увидели так 
много косплееров. Я раньше видел 
косплееров и в Японии, и в Корее. 
Здесь очень сильный уровень!

В Москве мы были на Красной 
площади, конечно. Нам очень по
нравилось. Я знал Кремль по тетри
су. Впервые увидел своими глазами, 
и такая ассоциация возникла.

А какие существуют главные стерео-
типы о корейцах и как вы к ним от-
носитесь?

Ким Юн Су: Это мы у вас долж
ны спросить (смеётся)! Вопрос ведь 
в том, что другие люди о нас думают.

Ким Джон Гиль: Мы знаем: 
люди думают, что все корейцы едят 
острую еду. На самом деле это не так. 
Я, например, не ем.

Ким Юн Су: Ещё, что мы всё очень 
быстро делаем. У нас даже есть слово 
«палипали». Это значит быстробы
стро. Но это не стереотип, это правда.

Чон Хо Вон: Многие думают, что 
все корейцы очень хороши в мате
матике. На самом деле это неправда. 
Многие в математике не шарят.

K-pop очень популярен в мире. 
Вы скорее относитесь к инди-музы-
ке гитарной. Насколько это направ-
ление развито в Корее?

Чон Хо Вон: Да, мы можем сказать, 
что относимся к этому направле
нию, потому что сами пишем музыку 
и песни. Но больше к kpop относим
ся, что касается визуала, перформан
са. В Корее направление инди тоже 
очень развито. Но, к сожалению, сам 
рынок не очень широк.

А на кого вы равняетесь?
Чон Хо Вон: Конечно, все знают 

группу BTS, и мы бы хотели такой же 
популярности. Наша группа называ
ется W24 (World 24 Hours). Это значит, 
что мы несём свою музыку по всему 
миру 24 часа в сутки. В этом плане 
мы рады, что приехали в Россию.

Но по музыке нам ближе груп
па Seventeen, нежели BTS. Поэтому 
можно сказать, что мы на них рав
няемся.
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Медведев наступил
Как наши теннисисты начали итоговый турнир ATP

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев 14 ноября начал 
итоговый турнир ATP 2023, который 

проходит в Турине, с уверенной победы 
над соотечественником Андреем Рублё-
вым. По ходу встречи Медведев демон-
стрировал потрясающее спокойствие, 
в то время как Рублёв явно не выдержал 
давления и после нескольких обидно 
проигранных геймов надломился. Впро-
чем, по регламенту и у него есть шансы 
на выход в полуфинал. В прошлом сезоне 
Андрей впервые в карьере дошёл до этой 
стадии, обыграв в группе Стефаноса Ци-
ципаса и того же Медведева.

Перед российским дерби Медведева 
и Рублёва не так просто было назвать фа-
ворита. Конечно, шансы Даниила коти-
ровались выше. Он уверенно вёл по лич-
ным встречам 6:2, причём в 2023-м в двух 
матчах (в финале в Дубае и в четверть-
финале US Open) не отдал сопернику 
ни одного сета. Однако Рублёв в концов-
ке сезона показывал стабильно высокие 
результаты, да и их единственная игра 
на ATP Finals завершилась как раз в Ту-
рине год назад победой Андрея, причём 
на тай-брейке решающего сета со счётом 
9:7. В 2022-м Даниил сенсационно про-
играл все три матча в группе, а Рублёв 
одолел ещё и грека Стефаноса Циципа-

са, выйдя в полуфинал. И хотя там усту-
пил норвежцу Касперу Рууду, всё рав-
но провёл лучший итоговый в карьере.

Впрочем, Медведев добивался 
на итоговом турнире и большего. В Лон-
доне в 2020-м он и вовсе завоевал титул, 
а в 2021-м уже в Турине добрался до фи-
нала, уступив там Александру Звереву 
из Германии. Саша, кстати, изначально 
считался аутсайдером «Красной груп-
пы», но в стартовом матче довольно не-
ожиданно переиграл вторую ракетку 
мира испанца Карлоса Алькараса. Хотя 
надо признать, что после поражения 
в полуфинале US Open как раз от Мед-
ведева испанец ощутимо подсел. Кстати, 
в 2022-м после US Open у Алькараса так-
же начался спад, а из-за травмы он во-
обще не доехал до Турина. Так что сей-
час хотя бы дебютировал на ATP Finals.

Как бы то ни было, испанец ещё по-
сле победы серба Новака Джоковича над 
датчанином Хольгером Руне потерял 
шансы на то, чтобы второй сезон под-
ряд завершить на первом месте в рей-
тинге ATP. Мало того, Медведев может 
сместить Алькараса и со второй строч-
ки. Но только в случае выигрыша титу-
ла в Турине. Причём в группе Даниил 
даже мог позволить себе одно пораже-
ние, в частности в игре против своего со-
отечественника и друга Рублёва.

Но само собой Медведев не собирал-
ся начинать турнир с осечки. Перед стар-
товым матчем он заверил всех, что пре-
красно готов к предстоящим сражениям 
на корте. И в начале первого сета его пре-
имущество выглядело солидным. Вся 
борьба шла на подаче Рублёва. В старто-
вом гейме Андрей отыграл брейк-пойнт, 
а при 1:1 и вовсе спасся с 0:40. Но в сере-
дине партии количество шансов Медве-
дева перешло-таки в качество. При этом 
на сей раз в неочевидной ситуации. При 
3:3 и 30:15 Рублёв проиграл три розыгры-
ша подряд, а на брейк-пойнте допустил 
грубейшую ошибку у сетки, отправив 
в выгодной ситуации мяч далеко за зад-
нюю линию.

Борьба продолжилась, и Андрей тут 
же мог сравнять счёт, но Даниил отыграл 
три брейк-пойнта, в том числе и пароч-
кой эйсов. Рублёв, проиграв восьмой 
гейм, очень сильно расстроился. Сна-
чала он в футбольном стиле со злости 
ударил ногой по теннисному мячу, за-
тем через пару розыгрышей поругался 
на русском языке с каким-то непонра-
вившимся болельщиком.

Мало того, при 5:4 в пользу Даниила 
ситуация повторилась. Андрей вновь 
имел прекрасные шансы сравнять счёт, 
заработал ещё четыре брейк-пойнта, 
но вновь не смог их реализовать. Мед-
ведев поставил точку в партии и к тому 
же, как показалось, заметно демора-
лизовал оппонента. И вскоре выясни-
лось, что это впечатление не обманчиво. 
Уже в стартовом гейме второй партии 
Руб лёв, пусть и сравнял счёт с 0:40, всё 
равно отдал свою подачу. Окончатель-
но Андрей надломился в пятом гейме, 
когда проиграл подачу с 40:15, да ещё 
и обиднейшим образом: поскольз-
нулся и упал у сетки на брейк-пойнте, 
не сумев отреагировать на обводку 
от Даниила. Тут уже Рублёв совсем рас-
строился и даже пнул при переходе сет-
ку. Стало очевидно, что встречу ему уже 
не спасти.

«НХЛ не будет выгонять россиян —  
это частная лига»
Легенда мирового хоккея Павел Буре — о принципах американского бизнеса, мотивации спортсменов  
в сегодняшней России и особых запахах Ванкувера

Алексей Фомин 

Построенная в Санкт-Петербурге «СКА 
Арена» не примет ЧМ, но всё равно 

будет знаменита на весь мир, уверен Па-
вел Буре, который с 2021 года входит в со-
вет Международной федерации хоккея 
с шайбой (IIHF). Он признаётся, что за по-
следние два года его круг общения никак 
не изменился. В начале ноября дважды 
лучший снайпер регулярного чемпио-
ната НХЛ побывал в Норильске, где про-
вёл мастер-класс для детей из местной 
хоккейной школы, а также посетил матч 
ВХЛ между созданным в этом году хок-
кейным клубом «Норильск» и краснояр-
ским «Соколом». В интервью «Извести-
ям» чемпион мира-1990, финалист Кубка 
Стэнли-1994 и Олимпиады-1998 поделил-
ся мнением о причинах русофобских 
высказываний знаменитого чеш-
ского вратаря Доминика Гашека, 
оценил работу своих партнё-
ров по ЦСКА Сергея Фёдоро-
ва и Игоря Ларионова, а так-
же прокомментировал один 
расхожий стереотип о глав-
ном канадском городе.

В ноябре в Петербурге офици-
ально запущена в эксплуата-
цию «СКА Арена» на 21 500 зри-
телей. Обсуждали ли вы это 
с IIHF? Там понимают, какой 
чемпионат мира могли провести 
в 2023 году, если бы не отобрали 
его у Питера?

Уже не исправишь того, что случи-
лось. Но позитив нужно искать в том, 
что в России появилась самая большая 
в Европе хоккейная арена, которая 
по размаху может сравниться и с НХЛ. 
Это уникально, и «СКА Арена» будет 

знаменита на весь мир. В любой ситуа-
ции мы найдём, какие соревнования 
там проводить. Как я слышал, у нашей 
страны очень большие планы по орга-
низации турниров в 2024 году. Вот в моё 
время проходили Игры доброй воли, ко-
торые приравнивались к Олимпиадам 
по званиям и премиям. Нас собира-
ли в Спорткомитете 
СССР и объявляли, 
как важно там 
победить. Мо-
жет, и сейчас 
мы создадим 
соревнования, 
которые будут 
очень ин-

тересны зрителям. И в этом случае «СКА 
Арена» точно пригодится.

На Играх дружбы будут давать победи-
телям по $40 тыс. Это большой стимул 
для профессиональных спортсменов?

Для профи важны деньги, это их ра-
бота. А главное — приятно видеть, что 
наше государство заботится о спор-
тсменах, выделяя огромные суммы при-
зовых. Это стимул для атлетов других 

стран приехать к нам. 
Ну а вообще профес-
сионалы честолюби-

вы и хотят побеждать 
не только ради де-
нег. Так что в этих 
турнирах будет 
много спорта.

Вы чувствуете 
р у с о ф о б и ю, 
когда общае-
тесь с колле-
гами по IIHF?

Ну не знаю, 
мой круг об-
щения никак 
не изменился. 
С какими-то ре-
бятами я играл 

в хоккей ещё 

по юниорам, теперь они стали функцио-
нерами. Но мы по-прежнему добрые 
друзья. Мы всю жизнь идём параллель-
но друг с другом. Почему мы должны 
разрывать наше общение?

Вы уже много лет входите в наблюда-
тельный совет ЦСКА, который в 2021 году 
удивил публику, назначив главным тре-
нером команды никогда не работавшего 
в этом качестве Сергея Фёдорова. Двумя 

победами в Кубке Гагарина он оправдал 
доверие, но можете вспомнить, как и кем 
принималось то решение?

Это потрясающий момент для ЦСКА, 
потому что Фёдоров принёс армейцам 
два Кубка Гагарина, не проиграв пока 
ни одной серии плей-офф. Его два года 
подряд на церемонии КХЛ признавали 
лучшим тренером сезона. При этом че-
ловек до этого никогда не занимался 
тренерской работой. Это уникальный 
случай! Я очень рад за Сергея и за ЦСКА 
в целом. Не скажу, кто конкретно 
об этом объявил (о решении назначить 
главным тренером). Но то решение на за-
седании наблюдательного совета клу-
ба сработало на все 100%, и сейчас Фё-
доров пишет историю.

Многие русские звёзды НХЛ 1990-х го-
дов сейчас успешно работают тренера-

ми команд КХЛ, не имея соответству-
ющего опыта на момент назначений: 
Фёдоров в ЦСКА, Игорь Ларионов в ни-
жегородском «Торпедо», Алексей Жам-
нов в «Спартаке», где ему помогает Алек-
сей Ковалёв. Сами не хотите последовать 
их примеру?

Мой жизненный принцип: «Никогда 
не говори “никогда”». Но я не вижу себя 
тренером и никогда не видел. Это дол-
жен быть определённый склад ума, пра-
вильный характер. Для меня это разные 
профессии: быть хоккеистом и трене-
ром. На сегодняшний день я к этому точ-
но не готов.

Ближе всего к работе в КХЛ вы были 
в 2014 году, когда начали исполнять 
функции генерального менеджера толь-
ко создававшегося клуба «Сочи», но бы-
стро покинули проект. Что тогда не срос-
лось?

Просто там были изменены цели для 
«Сочи». Мы изначально договаривались 
об одном. А потом пришло другое руко-
водство, оно сменило вектор. И я понял, 
что нам не по пути. Если люди переду-
мали, то хозяин — барин. Просто меня 
это не устроило, я и отказался.

Начав тренерскую карьеру, Игорь Ла-
рионов много говорит о том, что хочет 
вернуть в наш хоккей его советский ата-
кующий комбинационный стиль. В се-
годняшних реалиях это возможно?

Очень важно сохранять своё. Но эво-
люция есть и в хоккее. Из каждого сти-
ля надо брать что-то хорошее. Как 
канадцы взяли многое у нас, а мы пы-
таемся что-то перенимать у них. Всё 
идёт вперёд семимильными шагами. 
Если в 1970-х было что-то сложно уви-
деть у других, то теперь всё перед гла-

зами. Включай интернет или телеви-
зор, учись.

Хотели бы вы, чтобы такой стиль игры, 
как у ларионовского «Торпедо», окон-
чательно вытеснил из КХЛ системный 
хоккей Зинэтулы Билялетдинова, Иго-
ря Никитина?

Я вырос в системе ЦСКА, откуда и вы-
шел Ларионов. Мы — единомышленники, 
и стиль игры его команды мне близок. 
Вам скучно смотреть системный хок-
кей? Но многое зависит от того, какие 
у тебя исполнители в команде. Ты мо-
жешь быть хорошим тренером, но нуж-
ны исполнители твоих идей на льду. 
ЦСКА был базовой командой сборной 
СССР, поэтому у Виктора Васильевича 
Тихонова были лучшие игроки со все-
го Союза. Он мог делать всё, что захочет.

Почему НХЛ после начала СВО так твёрдо 
держится позиции не выгонять россий-
ских хоккеистов, не следовать примеру 
IIHF и других международных спортив-
ных федераций?

Потому что это частная лига. И за-
чем же частная организация будет вы-
гонять хороших работников, которыми 
являются российские хоккеисты? Они 
же выдержали конкуренцию, пробились 
наверх в этом большом бизнесе. Поэто-
му такое отношение — как к хорошему 
и профессиональному сотруднику. 

Шутливая норма
Минеев и Штырков устали от треш-тока

Дмитрий Гарин

В ечером 18 ноября в Сочи пройдёт 
турнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 

по профессиональному кикбоксингу, 
в главном событии которого Владимир 
Минеев встретится с Иваном Штырко-
вым. В преддверии поединка Мине-
ев и Штырков встретились на пресс-
конференции в МИЦ «Известия», где 
больше шутили, чем высказывали пре-
тензии в адрес друг друга. В рамках тур-
нира также сойдутся Ислам Муртазаев 
(Россия) — Джонатан Оливейра (Брази-
лия), Евгений Ганин (Россия) — Дамьян 
Саванович (Сербия) и Никита Шостак 
(Белоруссия) — Александр Малафеев 
(Россия).

Главная схватка «Бойцовского клу-
ба РЕН ТВ» гремит уже не первую не-
делю, но в последние пару дней она 
заиграла по-новому. Всё потому, что 
Штырков назвал Минеева чудо-жен-
щиной, а Владимир, в свою очередь, за-
явил, что Иван — голубой Халк.

— Нужно же было как-то пошутить, — 
отметил Штырков. — Когда мне задали 
вопрос, был выбор: чудо-женщина или 
женщина-кошка. Владимир стал чу-
до-женщиной, но это было ни в коем 
случае не оскорбление, в моём всё 
стиле, просто пошутил. Знал, что бу-
дет какой-то ответ. Кстати, я только 
сейчас узнаю, что такое голубой Халк. 
Или Халк голубой, тут непонятно, как 
играть с этими двумя словами. Ну что, 
пошутили, нормально. Счёт 1:1.

Соперник юмор, что называется, 
оценил.

— Забавно получилось на самом 
деле, — ответил Минеев. — Во-первых, 
хочу сказать всем привет. Давно здесь 
не виделись с друзьями и очень благо-
дарен каналу РЕН ТВ, организаторам 
турнира, что мы возглавляем этот за-
мечательный кард. Женя Ганин, мой 
друг давний, опытнейший боец Ислам 
Муртазаев, человек с мировым име-
нем. Жаль, что не получится посмо-
треть их бой с Оливейрой, ну в сле-
дующий раз посмотрим, я уверен. Я, 
кстати, к этому поединку когда гото-
вился, пересмотрел много боёв Исла-
ма. Ванины-то всегда смотрел в под-
готовке к этому бою. Вообще, хочется 
ещё раз сказать спасибо РЕН ТВ и ор-
ганизаторам за то, что этот вид спор-

та сейчас возрождается. Пусть слово 
«кикбоксинг» звучит чаще, и прият-
но, что оно звучит и благодаря нашим 
именам.

Во-вторых, у меня вопрос, почему 
один мужчина в другом женщину ви-
дит, тем более во мне. В моём мужском 
из здесь присутствующих ни у кого нет 
повода сомневаться. А у Вани есть даже 
повод это проверить в ринге. Я про-
сто хочу как-то завершить эту исто-
рию нетрадиционную, всё-таки не наш 
формат. Ну и отношусь к этому с про-
фессионализмом должным, прису-
щим мне.

Промоутер турнира Камил Гаджиев 
отметил, что люди такого уровня, как 
Минеев и Штырков, должны удивлять 
каким-то искусным треш-током.

— Искусный это треш-ток, неис-
кусный — второй вопрос, но это точ-
но треш-ток своего рода, — подчерк-
нул Гаджиев. — Чем просто кидать друг 
в друга какие-то оскорбления — это уже 
надоело. В это уже, честно, даже никто 
не верит, когда кто-то кому-то просто 
так что-то сказал, задел его на ровном 
месте. А когда немножко это всё с юмо-
ром и там правильно подаётся, мне ка-
жется, это то, что надо. То, что соответ-
ствует сегодня запросам того зрителя, 
который за ними следит.

Боец развил мысль промоутера.
— На самом деле в последнее время 

Владимир себя ведёт, как Камил ска-
зал, достойно в раскрутке боя — про-
должил Штырков. — Я не вижу от него 

никаких выпадов, хотя раньше быва-
ли у него ситуации с другими бойца-
ми и со мной. Я немножко переживал 
с точки зрения именно спортивной, что 
будет какая-то грязь. И даже когда по-
шутил так, немножко не по себе стало. 
Ну уже сказал и сказал. Надеялся, что 
это превратится в такую шутку. И вот 
такой треш-ток по мне. А вот, как Ка-
мил сказал, прыгать и оскорблять друг 
друга, ну не знаю, я считаю, что это не-
достойно профессиональных спорт-
сменов. Может быть, кто-то со мной 
не согласен.

Также Гаджиев попытался объяс-
нить, в чём противостояние Штыркова 
и Минеева отличается от всех осталь-
ных.

— Здесь многие говорят, что иску-
шённый в MMA Иван Штырков, если 
проиграет по кикбоксингу, реванши-
руется в MMA. И это определённая 
фишка их противостояния, потому 
что, даже когда закончится бой 18 ноя-
бря, не будет поставлена точка, кто бы 
ни выиграл. Эта история найдёт своё 
продолжение, а там уже и до поединка 
по правилам бокса недалеко.
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